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Леонтьев 
подешевле

Никаких 
наценок

Прокатись 
с ветерком

Звезды озвучили 
гонорары 
на новогодние 
корпоративы 
с. 11

Российские 
власти начнут 
контролировать 
стоимость яиц 
в магазинах с. 7

Самые 
популярные 
горнолыжные 
курорты с. 8

Они 
вернулись! 

Госдума в первом 
чтении приняла за-
конопроект, согласно 
которому полис ОСАГО 
(на фото внизу) исклю-
чается из перечня обя-
зательных документов 
для регистрации авто 
при смене его владель-
ца после продажи с. 13

ЗА РУЛЕМ

Совместный проект 
Московского метрополитена 
и газеты «Вечерняя Москва»

Ахмед Рамли с дочкой Мирой в аэропорту Домодедово. Они пережили почти 40 дней бомбежек в Газе и наконец вернулись к семье в Россию

БОРОТЬСЯ С НАЦИЗМОМ:МОСКВИЧИ ВЫБИРАЮТ СЛУЖБУ ПО КОНТРАКТУ с. 5

СРЕДА

Вчера в Москву прибыл второй самолет 
с российскими гражданами из сектора Газа с. 4 
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Инфраструктура

■ В подземке начали 
обозначать направления 
движения для пассажи-
ров в переходах метро 
с помощью дополни-
тельной информации.
Как рассказал заммэра Мо-
сквы по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов, но-
вовведение пока добавили 
в пилотном режиме.
— Первый обновленный 
указатель размещен на стан-
ции «Октябрьская» Кольце-
вой линии, и, согласно на-
шему исследованию, более 
86 процентов пассажиров 
считают нововведение по-

лезным. Будем оценивать 
эффек тивнос ть нов ого 
указателя, после теста рас-
смотрим размещение такой 
навигации на других стан-
циях, — сообщил заммэра.
Теперь навигация будет бо-
лее интуитивно понятной. 
По новым правилам зеле-
ная стрелка означает, что 
проход разрешен, а красная 
предупреждает о встречных 
пассажирах. Для удобства 
в московском метро про-
дублировали информацию 
текстом.
Марьяна Шевцова
vecher@vm.ru

Навигация в новом цвете

 Обновленные навигационные элементы на станции 
метро «Октябрьская» Кольцевой линии

■ На станции «Рижская» 
Большого кольца устано-
вят один из самых длин-
ных эскалаторов сто-
личного метро. К слову, 
подземка регулярно 
ставит рекорды. О них 
в социальных сетях рас-
сказал мэр Москвы Сер-
гей Собянин. 
Одно из самых ожидае-
мых событий этого года — 
полный запуск Большой 
кольцевой линии метро. 
Последние девять станций 

на северо-восточном, вос-
точном и южном участках 
Большого кольца открыли 
1 марта. Таким образом, 
самое протяженное в мире 
метрокольцо замкнулось, 
улучшив транспортное об-
служивание 15 миллионов 
жителей Москвы и Подмо-
сковья. По линии курсируют 
поезда «Москва-2020», а пас-
сажиры экономят в пути до 
45 минут в день.
— В начале сентября откры-
ли еще пять новых станций 
метро: «Пыхтино», «Аэро-
порт Внуково», «Яхром-
ская», «Лианозово» и «Физ-
тех», — добавил Сергей 
Собянин. — В общей слож-
ности — 14 станций за год.
Станции «Пыхтино» и «Аэ-
ропорт Внуково» построили 
на Солнцевской линии. Сот-
ни тысяч людей, живущих 
неподалеку, теперь каждый 
день экономят до часа на до-

Вчера в Департа-
менте транспор-
та Москвы сооб-
щили, что скоро 
активировать по-
полнение карты 
«Тройка» можно 
будет на самих 
турникетах. По-
ка что функцию 
тестируют ото-
бранные пас-
сажиры. Они 
совершили уже 
30 тысяч успеш-
ных активаций 
на 1100 турнике-
тах метро и МЦК.

Тем
време-
нем

роге. Кроме того, впервые 
в России метро пришло в аэ-
ропорт. Станция «Аэропорт 
Внуково» полностью инте-
грирована в инфраструкту-
ру «Внуково». Через подзем-
ный переход можно попасть 
в Терминал А. Также есть 
выходы к Аэроэкспрессу, на 
привокзальную площадь 
и к 1-й Рейсовой улице.
— Путь от Внукова до центра 
столицы теперь экономный 
и комфортный, — отметил 
ранее мэр, — а транзитные 
пассажиры могут быстрее 
перемещаться между аэро-
портами.

Люблинско-Дмитровская 
линия метро, в составе ко-
торой открыли станции 
«Яхромская», «Лианозово» 
и «Физтех», с 2011 года вы-
росла в два раза. Сегодня 
это самая протяженная 
радиальная ветка. На ней 
расположены 26 станций, 
и в перспективе между «Ко-
жуховской» и «Печатника-
ми» построят еще одну — 
«Южный порт».
Линия метро соединена пе-
ресадкой с первым Москов-
ским центральным диаме-
тром (МЦД). К запуску стан-
ции «Лианозово» открыли 

одноименный московский 
городской вокзал. Его пере-
несли на 350 метров ближе 
к метро, что позволило со-
кратить время пересадки 
в 4 раза. Теперь она занима-
ет всего 2–3 минуты.
— В августе мы запустили 
МЦД-3, который связал Зе-
леноград с Раменским, — 
напомнил Собянин.  — 
В сентябре — самый протя-
женный диаметр МЦД-4 от 
Апрелевки до Балашихи.
Все четыре маршрута МЦД 
связаны между собой, с ме-
тро и Московским централь-
ным кольцом. Пассажирам 
доступны больше сотни ва-
риантов пересадок.
Наталья Тростьянская
vecher@vm.ru 

Станция 
«Рижская» 
Большой 
кольцевой 
линии. 
На потолке 
этой 
станции 
во время 
открытия 
БКЛ 
установили 
необычный 
арт-
объект — 
изогнутый 
экран

Метро ни дня 
без рекордов
Подземка продолжает реализовывать 
крупные транспортные проекты

на Москве-реке запу-
стили круглогодичные 
регулярные пасса-
жирские маршруты: 
«Киевский — Сердце 
столицы» и «ЗИЛ — 
Печатники». По ним 
курсируют инноваци-
онные электросуда.

Кстати,

Знаете ли вы, что

к концу 2025 года вла-
сти столицы совместно 
с РЖД планируют пол-
ностью обновить под-
вижной состав на Мо-
сковских центральных 
диаметрах и пригород-
ных маршрутах.

С запуском 
БКЛ поезд-
ки по го-
роду стали 
быстрее 
для 15 мил-
лионов жи-
телей 

Цифра

тысяч поездок со-
вершили пассажиры 
МЦД-4 в первый рабо-
чий день после запуска 
этого диаметра.
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■ Вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин провел 
заседание президиума 
столичного правитель-
ства, принял участие 
в обсуждении програм-
мы строительства хра-
мов в городе, а также 
в личном блоге расска-
зал о парке в поймах 
рек Шмелевки и Кузне-
цовки.
Программа с троитель-
ства в столице православ-
ных храмов реализуется 
с 2010  года. Город предо-
ставляет землю, 
а церковные зда-
ния возводят за 
счет пожертво-
ваний прихожан 
и благотв ори-
телей. За время 
существования 
программы в Мо-
скве построили 
120 храмов, из них 50 появи-
лись за последние пять лет.
— Причем построены они 
не абы как, не по какому-то 
стандартному клише, — 

подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Это уникальные 
храмы, которые являются 
украшением московских 
районов.
Возле каждого храма, отме-
тил мэр, появляются благо-
устроенные парки и скверы 
с пешеходными дорожками, 
детскими и спортивными 
площадками.

— Само появление храма 
олицетворяет изменение 
ландшафта Москвы, ее тер-
ритории и привлекатель-
ности, — продолжил Со-

бянин. — Помимо нового 
строительства, была прове-
дена работа по реставрации 
действующих храмов.

Реставрация 
памятников
За последние пять лет го-
родские власти помогли 
восстановить 78 церковных 
зданий. Среди них — храм 
Покрова Пресвятой Бого-
родицы в Филях. Фасадам 
здания, которое построили 
в конце XVII века в стиле на-
рышкинского барокко, вер-
нули исторический облик.
Сейчас, по словам мэра, 
в городе реставрируют 
63 храма.
— Я говорю только о тех 
храмах, в которых прави-
тельство Москвы прини-
мает непосредственное 
участие, — уточнил Сергей 

Собянин. — А еще десятки 
храмов реставрируются 
за счет патриархии, част-
ных инвесторов и благо-
творителей.

Программу 
дополнили
На заседании президиума 
столичного правительства 
обсудили программу ре-
новации. Столичные вла-
сти включили в нее девять 
новых адресов в Северо-
Восточном, Восточном, 
Юго-Восточном, Южном 
и Северо-Западном окру-
гах. Дома по реновации по-
строят в районах Ростокино, 
Новогиреево, Измайлово, 
Нижегородский, Царицыно 
и Щукино.
— Когда новостройки бу-
дут готовы, мы сможем 
расселить 54 старых дома 

и предоставить комфорт-
ное жилье для 9,9 тысячи 
человек, — уточнил Сергей 
Собянин.
Всего по городу для строи-
тельства домов по програм-
ме реновации уже подобра-
на 601 площадка. В насто-

ящее время проектируют 
и возводят 432 дома общей 
площадью 8,2 миллиона 
квадратных метров.

Живописные виды
Новый парк обустроили на 
месте полузаброшенной 
территории пойм рек Шме-
левки и Кузнецовки.
— При разработке проекта 
постарались максимально 
учесть пожелания местных 
жителей: устранили препят-
ствия для свободного про-
хода, создали связи между 
берегами оврагов, очисти-
ли территорию от мусора 
и, конечно же, создали мно-
го новых функциональных 
зон и площадок, — написал 
в своем личном блоге мэр.
Вдоль рек протянулись про-
гулочные маршруты. С одно-
го берега на другой теперь 
можно попасть по 19 мости-
кам-переходам. По просьбе 
местных жителей в парке 
организовали пикниковые 
точки и площадки для вы-
гула собак. Для проведения 
культурных мероприятий 
построили сцену с видом 
на пойму реки Шмелевки. 
Кроме того, в парке обору-
довали детские и спортив-
ные площадки, поставили 
десять голубятен и три не-
больших домика для обмена 
книгами.
— В общем, получился еще 
один замечательный парк 
в шаговой доступности для 
280 тысяч жителей районов 
Орехово-Борисово Южное 
и Зябликово с живописны-
ми видами, удобными до-
рожками и рекреационной 
инфраструктурой на любой 
вкус, — заключил Собянин.
Наталья Тростьянская
vecher@vm.ru

Украшения районов
В Москве строят новые и возрождают 
старинные храмы

Для каждого зда-
ния специалисты 
создают уникаль-
ный проект 

Акция

■ Девятый «Географиче-
ский диктант» состоится 
19 ноября в 95 странах 
мира. В этом году его на-
пишут даже на Между-
народной космической 
станции.
Мероприятие проходит 
в очно-дистанционном фор-
мате 45 минут. По традиции 
диктант составят в четырех 
вариантах, разделенных на 
две части. Первые 10 вопро-
сов — это «географический 
ликбез» на основе общеиз-
вестных фактов из геогра-

фии. Вторая часть, 30 вопро-
сов, потребует применить 
образное мышление, логику 
и эрудицию. 
Центральной площадкой 
диктанта станет Шувалов-
ский корпус МГУ имени 
Ломоносова. Ее посетят из-
вестные игроки интеллек-
туальных шоу «Что? Где? 
Когда?» и «Своя игра». Здесь 
событие проведет Дмитрий 
Харатьян. 
Географический диктант 
проходит ежегодно с 2015 го-
да. Акция носит исключи-

Всем миром изучаем 
географию

14 ноября 2021. Участница «Географического диктанта» 
Надежда Каменская

тельно просветительский 
характер и нацелена на по-
пуляризацию географиче-
ских знаний, а также на по-
вышение интереса к науке 
и национальному наследию.
В 2017 году акция стала меж-
дународной. За всю исто-
рию в ней приняли участие 
более 3 миллионов человек 
из 126 стран мира. В этом 
году диктант напишут в 95 
странах. Организаторы от-
мечают, что в акции могут 
поучаствовать те, у кого 
есть особенности зрения 
и слуха: для них организуют 
места в специальных библи-
отеках, в фонде поддержки 
слепоглухих «Со-единение» 
и на площадках Всероссий-
ского общества слепых.

— Каждый год к акции при-
соединяется все больше яр-
ких площадок, — сообщили 
на сайте «Географического 
диктанта». — В этом году 
в первый раз диктант напи-
шут в ООПТ «Заповедники 
Таймыра» в Красноярском 
крае, «Царстве вечной мерз-
лоты» в Республике Саха, 
бронепоезде № 13 «Туль-
ский рабочий», на Калинин-
ской АЭС в городе Удомле. 
Впервые к акции присоеди-
нились центры московского 
долголетия — пространства 
для организации досуга, на 
базе которых смогут пройти 
диктант москвичи старшего 
поколения.
Владимир Андреев
vecher@vm.ru

14 ноября. Мэр 
Москвы Сергей 
Собянин (слева) 
и Патриарх Мос-
ковский и всея Руси 
Кирилл   

В районах Бескудни-
ковский, Северное 
Тушино, Арбат, Го-
льяново, Покров-
ское-Стрешнево, 
Северное Бутово, 
Обручевский, Савел-
ки, Внуково и в по-
селении Сосенское 
открыли 10 новых 
центров московского 
долголетия. Сейчас 
в городе работает 
106 таких центров. 
В следующим году 
по поручению мэра 
они должны появить-
ся в каждом районе. 
В центрах долголетия 
люди старшего по-
коления общаются, 
находят новые увле-
чения и укрепляют 
здоровье.

Тем временем
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■ Сегодня ночью в аэро-
порту Домодедово 
приземлился второй 
эвакуационный рейс 
с застрявшими в сек-
торе Газа россиянами. 
Группу граждан РФ 
встретили специалисты 
оперативного штаба 
МЧС. «Вечерка» пооб-
щалась с пассажирами 
рейса.
Всего на борту 98 россий-
ских граждан, эвакуиро-
ванных через Египет из 
сектора Газа. Среди пасса-
жиров есть дети и беремен-
ная женщина. Прибывший 
Заир Дайман выходит один, 
с чемоданом и сумкой. 
— Мы жили в Газе около 
школы, пришлось экстрен-
но уехать. Здесь меня ждет 
семья, поэтому я поеду 
домой, — рассказал «МВ» 
Заир.

Амир Рамли приехал встре-
чать своего брата Ахмеда 
с женой и дочкой Мирой.
— Сейчас они рады, что 
приехали в Москву. От-
дельное спасибо хочется 
сказать президенту Влади-
миру Путину за то, что по-
могает моей семье и дру-
гим палестинцам, — ска-
зал Амир.
— В Газе все сломано, воды 
и пропитания очень мало. 
Нам приходилось мыться 
в Средиземном море. Еда 
в магазинах заканчивалась 
очень быстро. Мы просили 
Бога, чтобы пошел дождь, 
потому что очень хотели 
пить, — добавил Ахмед.
Путь семьи из Газы через 
Рафах был очень страшным 
и сложным.
— Автомобиль, который 
нас вез, могли обстрелять 
в любой момент.

Пассажирка рейса Амира 
Аль Хаит приехала одна: 
— В Газе погибли почти все 
мои родственники. Всего 

21 человек.
П о  с л о в а м 
э в а к у и р о -
в а н н ы х , 
в Газе не со-
х р а н и л о с ь 
ни одного не 
обстрелян-
ного места.
—  Та м  н е 

осталось ни одного универ-
ситета, в том числе и мое-
го, — рассказал Мухаммед 
Аль Амуз.  
— Наша дорога была слож-
ной. 37 дней мы провели на 
войне. Очень тяжело. Об-
становка в Газе просто ужас-
ная. Никто не знает, дожи-
вет ли он до завтра. Сейчас 
сотрудники МЧС подгото-
вили нам временное убежи-
ще в Волоколамске, а потом 
я поеду к родственникам 
в Челябинск. Там живут мои 
бабушка с дедушкой, — рас-
сказал Мухаммед.
Он отметил, что два меся-
ца назад гостил у родных 
в России, но потом решил 
вернуться на учебу.
— Там была моя жизнь. 
Сейчас я не знаю, что де-
лать. Наверное, научусь 
жить здесь, но пока об этом 
очень трудно говорить, — 
добавил Мухаммед.
Сотрудники МЧС помога-
ют оформлять документы, 
адаптироваться. Юным 
пассажирам вручают по-
дарки, чтобы поддержать.

— Прежде всего этих людей 
необходимо успокоить, — 
наставляет волонтеров ди-
ректор департамента ин-
формационной политики 
МЧС Роман Охотенко.
Он отметил, что проход 
через КПП на границе за-
нимает около шести часов. 
В шесть утра группа собра-
лась на КПП «Рафах». Почти 
сутки провели в условиях не 
пригодных для долгого пре-
бывания: на ветру и в пыли. 
Люди прибыли в Каир в ох-
раняемую гостиницу толь-
ко в три часа ночи. Ход дей-
ствий очень прост. Первые 
проходят через КПП и ждут 
всех остальных, чтобы 
сформированной колонной 
пойти дальше.
— Движение через Синай-
ский полуостров занимает 
от 6 до 8 часов. При этом на-
до успеть пройти до 00:00, 
так как там действует ко-
мендантский час, — допол-
нил Роман.
Задача сотрудников МЧС 
в том, чтобы помочь бе-
женцам получить юри-
дическую поддержку. Тех 
людей, которых не встре-
тили родственники, отвоз-
ят в Волоколамск, где для 
них уже готово временное 
убежище.
Анастасия Старостина
vecher@vm.ru

Дорога на Родину 
была сложной
Спасенные из Газы россияне вернулись в Москву

15 ноября. Эвакуированный из Газы Ахмед Рамли прилетел в аэропорт Домодедово

15 ноября. Живущий в Москве палестинец Амир Рамли 
(справа) приехал встречать своих родных 

Только что одна из ведущих 
отечественных компаний 
в сфере кибербезопасности 
опубликовала очередную 
сводку с фронтов невидимой 
войны. Эксперты подсчи-
тали: в России в III квартале 
2023 года рост количества 
кибератак по отношению ко 
II кварталу составил 16 про-
центов. За три предыдущих 
месяца также наблюдался 
рост — на 24 процента.
Беспрецедентная по интен-
сивности киберкампания 
против России была развер-
нута в 2022 году — одномо-
ментно, сразу после 24 фев-
раля. Попытки выведения 
из строя россий-
ских структур 
начались слов-
но бы по щелч-
ку: вот и думай-
те, кто заранее 
тщательно гото-
вился к войне? 
Значительное 
к о л и ч е с т в о 
цифровых атак было направ-
лено на хищение данных, на-
рушение технологических 
процессов и вмешательство 
в работу критически важ-
ных объектов инфраструкту-
ры — и не только, и не столь-
ко военной.
Россия не сломалась. На 
запускаемых к нам кибер-
тараканов нашлись у нас 
некие кибертапки, которы-
ми специалисты по обеспе-
чению кибербезопасности 
перебили самых шустрых 
и вредоносных, и страна 
продолжила жить в нор-
мальном режиме. Наоборот, 
очень скоро что-то начало 
ломаться в неприятельском 
стане. В феврале текущего 
года посол России в США 
Анатолий Антонов с негодо-
ванием отверг все гнусные 
инсинуации о якобы при-
частности нашей страны 
к цифровому криминалу. 
Сделал это дипломат после 
введения США санкций в от-
ношении членов некоей ки-
бергруппировки, которая, 
по версии американской 
стороны, базируется на тер-
ритории России. «Утверж-
дения Минфина США о том, 
что Россия якобы является 
«тихой гаванью» для кибер-
преступников, лживы и без-
ответственны, — сказал Ан-
тонов. — Все это — элемент 
развязанной против нас ги-
бридной войны. В 2022 году 
наша страна подверглась 
беспрецедентным внешним 
кибератакам. Отражены 

порядка 50 000 хакерских 
нападений. При этом боль-
шинство из них осущест-
влялось с территории США. 
Возникает справедливый 
вопрос: может быть, это 
США являются тем самым 
пристанищем для киберкри-
минала?»
Видимо, это не предположе-
ние. Ранее Центр обществен-
ных связей ФСБ РФ сообщил 
уже без дипломатических 
реверансов, что подразделе-
ниями наступательных ки-
беропераций стран Запада 
применяются против Рос-
сии все новые и новые виды 
кибероружия. Негативных 

п о с л е д с т в и й 
в России удава-
лось и удается 
избежать бла-
годаря своев-
ременным кон-
трдействиям.
На Украине под-
держиваемый 
Западом режим 

Зеленского сейчас на издохе. 
Поэтому в импульсные бои 
против нас враги бросают 
последние резервы. Опера-
тивные сводки с киберфрон-
тов: ежедневно на россий-
ские госструктуры и компа-
нии направляется в среднем 
порядка 170 кибератак; 
массированные DDoS-атаки 
на провайдеров интернета 
который день фиксируются 
в Крыму; 13 ноября после 
мощнейшей атаки произо-
шел сбой в работе мобильно-
го приложения крупнейше-
го российского банка… Но 
есть и новость, вселяющая 
надежду: о хакерской атаке 
на сервер с информацией 
об избирателях сообщил Со-
вет по выборам столичного 
округа Колумбия в США. Не-
уловимые «русские хакеры» 
Трампа американцам якобы 
уже «избирали». Можем по-
вторить… Кстати, анекдот 
в тему.
Главе Пентагона доклады-
вает командующий кибер-
войск США:
— Сэр, искусственный ин-
теллект создал алгоритм 
победы. Ответ почему-то на 
русском...
— Они взломали наш супер-
компьютер?
— Нет, он самопроизвольно 
исполнил российский гимн 
и отключился...
— Так какой ответ?!
— Он сообщил: «Ни черта 
у вас не выйдет, пиндосы! 
Русские не сдаются! Ухожу 
к своим».

Перебьем всех 
кибертараканов

Александр Хохлов
Обозреватель

НАДО ПОНИМАТЬ

Мнение автора 
колонки может 
не совпадать 

с точкой зрения 
редакции «Москвы 

Вечерней»

Прямая 
речь

Проход через первое 
КПП «Рафах» зани-
мает около 5–6 часов. 
Вчера КПП закрывал-
ся в 16:00 из-за угрозы 
обстрела. Первым же-
ланием людей было, 
конечно же, помыть-
ся, потому что они 
были лишены этой 
возможности рань-
ше. Многие из них 
потеряли родных, 
некоторые не были 
на родине годами или 
десятилетиями. Сей-
час им очень трудно 
и наша задача — по-
мочь им.

Роман Охотенко
директор 
департамента 
информационной 
политики МЧС 
России

Сотруд-
ники МЧС 
оказывают 
поддержку 
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■ На улице Яблочкова 
продолжает работать 
Единый центр отбора 
на военную службу 
по контракту, куда еже-
дневно приходят  сотни 
мужчин, которые ре-
шили стать участни-
ками спецоперации. 
Корреспондент «МВ» 
пообщался с будущими 
бойцами Вооруженных 
сил РФ.

Не жалею, 
что выбрал армию
53-летний Илья Суровкин 
(фамилия изменена.   — 
«МВ») пришел в Единый 
центр в первый раз. Мужчи-
на рассказывает, что у него 
есть опыт участия в боевых 
действиях, поэтому надеет-
ся, что его знания и навыки 
пригодятся в зоне СВО.
— Моя судьба была очень 
извилиста, но я ни о чем 
не жалею, — рассказыва-
ет Илья. — Мое детство 
и юность прошли еще в со-
ветские времена. Тогда 
отец преподавал в одном 
из провинциальных вузов 
и был партийным органи-
затором — по тем време-
нам большая шишка. Так 
что я мог поступить в этот 
институт и стать химиком-
технологом.
Но у юноши не лежала душа 
к наукам и он пошел учить-
ся в ПТУ, получил специаль-
ность токаря:  на тот момент 
в небольшом городе были 
заводы, где эта профессия 
была востребована.
— Но после окончания 
училища меня призвали 
в армию и «косить» не было 
никакого желания. Я же вы-

рос в советское время, когда 
воинская служба была по-
четной обязанностью каж-
дого мужчины, — говорит 
Суровкин.

Но вот время службы Ильи 
выпало как раз на распад 
Советского Союза. 
— Помню, как из части 
убегали узбеки, киргизы, 
мол, мы уже живем в другой 

стране и не должны служить 
в Российской армии,  — 
вспоминает мужчина. — 
Было обидно, ведь мы вос-
питывались в одном госу-

дарстве, имели нормальные 
отношения, и вдруг наша 
держава распалась.
Когда мужчина вернул-
ся домой, оказалось, что 
в родном городе идти рабо-
тать было некуда. Поэтому 
Суровкин подрабатывал 
у предпринимателей, воз-
ивших товар с московских 
рынков на местные.  
— Но я чувствовал, что 
быть грузчиком — это не по 
мне, и поэтому пошел в во-
енкомат устраиваться на 
службу по контракту. Тогда 
уже начиналась чеченская 

кампания, — продолжает 
мужчина. — Так что я попал 
сразу в пекло. Но не жалею 
об этом, ведь взамен полу-
чил новые навыки. 
Затем, когда на Украине 
произошла «оранжевая ре-
волюция», Суровкину  стало 
обидно за братский народ.
— Я позвонил одному ар-
мейскому товарищу из Кие-
ва, чтобы узнать, как у него 
дела, но его реакция показа-
лась странной: он обозвал 
меня, сказал, что все беды 
от нас — русских! — разво-
дит руками Илья. —  Другие 

знакомые тоже не захотели 
общаться. И тут я понял, что 
все постсоветские годы на 
Украине проводилась анти-
российская пропаганда. 
После этого мужчина пора-
довался референдуму в Кры-
му, но был обеспокоен собы-
тиями на Донбассе.
Когда объявили о начале 
СВО, он решил оформиться 
по контракту, правда при-
шлось подготавливать же-
ну. Она останется одна: хоть 
в семье есть дети, они живут 
отдельно.
— Но я поговорил, убедил, 
что служба в армии для меня 
много значит: ведь когда-то 
пришлось уволиться после 
завершения контракта — 
тогда мы познакомились 
с супругой и нужно было 
налаживать быт, потом по-
явились дети, — говорит 
Илья. — Сейчас дети вырос-
ли, а у меня есть шанс  зара-
ботать льготный стаж для 
пенсии.

Бойцы 
поддерживают 
друг друга
Еще один москвич, при-
шедший в Центр отбора  — 
42-летний Сергей Назарен-
ко (фамилия изменена. — 
«МВ»). Он рассказывает, что 
недавно развелся с женой, 
ведь никак не мог опреде-
литься с профессией.
— Я часто менял работу, 
а супруге хотелось посто-
янства, — рассказывает 
Сергей. — Но вот  встретил 
знакомого, который прие-
хал в отпуск из зоны СВО. Он 
рассказывал, как у них в ча-
сти развита взаимовыручка.
Добавил, что на фронте мно-
го опасностей, поэтому муж-
чины держатся друг за друга.
— У меня что-то дрогнуло, 
и я понял, что подобного 
мне не хватает в граждан-
ской жизни, поэтому пошел 
оформляться на военную 
службу, — говорит Назарен-
ко. —  Тем более защитить 
мирное население от укра-
инских националистов — 
это святое дело!
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

8 ноября. Член 
экипажа танка 
Т-62 во время 
боевой стрельбы 
на полигоне

Прямая 
речь

Ситуация в России 
при проведении спец-
операции напоминает 
времена Великой От-
ечественной войны. 
Тогда многие запи-
сывались на фронт 
добровольцами, 
а если не проходили 
по состоянию здоро-
вья — шли в народное 
ополчение. Сейчас же-
лающих защищать ин-
тересы РФ  не меньше. 

Игорь Витюк
Участник боевых 
действий, 
полковник запаса

Украина стала жертвой за-
падной пропаганды 

Адрес:
улица Яблочкова, 5, 
стр. 1

Время работы
Будни — с 9:00 до 20:00, 
сб — до 18:00, вс — до 16:00

Контакты
Телефон горячей службы 
117.  Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

Требования 
к кандидатам
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

195 000
рублей — таков раз-
мер единовременной 
выплаты для тех, кто 
подпишет контракт 
не менее чем на год.

Для контрактников 
предусмотрены 
регулярные допла-
ты в зависимости 
от звания и во-
инской должности, 
а также федераль-
ные и региональ-
ные льготы для во-
еннослужащих и их 
семей.

Также контрактни-
кам, участвующим 
в СВО, положены 
статус ветерана 
боевых действий 
и соответству-
ющие льготы, 
бюджетные места 
для обучения де-
тей в вузах и дру-
гие льготы.

Если гражданин 
не пребывает 
в запасе и полу-
чил высшее или 
среднее профес-
сиональное обра-
зование, он может 
заменить год сроч-
ной службы двумя 
годами службы 
по контракту.

Каждый контракт-
ник, отправляю-
щийся в зону спе-
циальной военной 
операции, пройдет 
специальную про-
фессиональную 
подготовку на луч-
ших полигонах Мо-
сковской области.

Членам семей по-
ложены денежные 
выплаты, бесплат-
ная медицинская 
и психологическая 
помощь, бес-
платный проезд 
в общественном 
транспорте и дру-
гие меры под-
держки.

В Москве работает Единый пункт отбора граждан на военную службу по контракту
Пропускная способность 
Единого пункта отбора, 
человек в сутки

0

300

Пропускная 
способность

Увеличенная 
пропускная 
способность

300

100
200

100

С детства знал, 
что служить 
почетно
Столичные контрактники идут 
защищать русский народ
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это был Ростислав Павли-
ченко, сын самой успешной 
женщины-снайперши. Он 
был коллегой брата Любови.
— Тогда он ответил мне: 
« Б о ю с ь ,  н а м  п р и д е т с я 
встретиться», — вспомина-
ет она. — А я уже знала от 
жены брата, что нравлюсь 
Ростиславу, ведь мы раньше 
виделись, но на тот момент 
у него была жена.
Тем временем в военной 
кассе тоже не оказалось 
билетов. Но Ростислав не 
пал духом, а пошел звонить 
в телефонную кабинку и на-
чал говорить с кем-то по-
украински. Оказалось,что 
он связывался со своей ма-

терью. Спустя некото-
рое время появилась 

■ Москвичка Любовь 
Крашенинникова — не-
вестка самой известной 
женщины-снайпера 
Советского Союза Люд-
милы Павличенко. Она 
прожила с сыном герои-
ни 32 года, до самой его 
смерти. Вдова подели-
лась с «МВ» своими лич-
ными воспоминаниями 
из жизни. 

Пришла на встречу 
вся в белом
Это был август 1969 года, 
на улице холодало. Тогда 
в Тазовском районе Ямало-
Ненецкого автономного 
округа открылся первый за-
полярный газопровод СССР 
«Мессояха — Норильск». 
Его создали в рекордные 
сроки для газоснабжения 
местного горно-металлур-
гического комбината. На 
тот момент сотруднице 
предприятия «Газстрой-
пром» Любови Крашенин-
никовой было поручено по-
ехать в Грузию, чтобы при-
везти награды строителям.
— Билет на самолет до 
Тбилиси нужен был мне на 
следующее утро, но в обыч-
ной кассе их уже не было,— 
вспоминает Крашенинни-
кова. — Я тогда решила по-
звонить на работу своему 
старшему брату Эдуарду. Он 
был следователем и мог ку-
пить билет в военной кассе. 
Но в тот день на звонок 
юной девушки ответил не-
знакомый мужской голос — 

Любовь Крашенин-
никова родилась 
в Москве в 1940 году. 
После окончания 
полиграфического 
института работала 
в журнале при Газ-
стройпроме, а потом 
инспектором по делам 
несовершеннолетних. 
После первого развода 
вышла замуж за Ро-
стислава Павличенко 
в 1975 году. Родила 
одну дочь, Светлану, 
при первом 
браке.

ДОСЬЕ
10 ноября. 
Любовь 
Крашенинникова 
с фотографией 
Людмилы 
Павличенко
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Людмила Павличенко — самая 
знаменитая женщина-снайпер. 
Она прославилась как самая ре-
зультативная снайперша в мире — 
309 уничтоженных фашистов.
■ Она встретила свою вторую 
любовь на поле боя. С младшим 
лейтенантом Леонидом Киценко 
она отправлялась вдвоем на зада-

ния, потому что снайперов в роте 
должно быть двое. Влюбленные 
повенчались, но в 1942 году Ки-
ценко был убит.
■ В 1942-м Иосиф Ста-
лин отправил ее с делега-
цией советской молодежи 
в Канаду и США, чтобы уго-
ворить президента Фран-

клина Рузвельта открыть 
второй фронт.
■ После Победы летом 
1945 года Людмила полу-

чила звание Героя Советско-
го Союза.
■ После визита в США осталась 

близка с Элеонорой Руз-
вельт. Когда первая дама 

была в 1957 году с визи-
том в СССР, она первым 

делом заехала к Людмиле 
Павличенко.

Чем запомнилась 
Людмила Павличенко

83-летняя пожилая женщи-
на. — У нее не было непри-
язни к девушке, на кото-
рой Ростислав был женат. 
Но пара так и рассталась по-
сле покупки билета для меня. 

Спустя пять лет
Затем Любовь улетела в Тби-
лиси, а Ростислав к своей 
жене. Больше молодые лю-
ди не разговаривали друг 
с другом до тех пор, пока 
через пять лет всемирно из-
вестный советский снайпер 
не погиб.
— Я готовилась к экзамену 
с моей подругой, когда мы 
узнали грустную новость. 
Она была знакома с Ростис-
лавом, поэтому поспешила 
позвонить ему, чтобы выра-
зить соболезнования. При-
ятельница предложила мне 
сделать так же, — вспоми-
нает пожилая женщина. — 
Тогда он мне все же пред-
ложил встретиться вновь. 
К тому времени и Любовь, 
и Ростислав были в разводе 
со своими супругами, по-
этому девушка согласилась 
на свидание. Год спустя па-
ра повенчалась и больше не 

и она сама. Тогда я впервые 
увидела Людмилу Павли-
ченко вживую. Узнав все 
подробности, она купила 
билет в кассе для Героев Со-
ветского Союза.
— Позже мне расскажут, 
что она после нашей встре-
чи сказала своему сыну, 
что ему нужна такая же-
на, как я, — вспоминает 

расставалась до самой смер-
ти Ростислава.
— Я каждый год хожу про-
ведать могилу моего покой-
ного мужа и его матери на 
Новодевичьем кладбище, — 
делится Любовь. 

С иронией отвечала 
на глупые вопросы
Дом на окраине Москвы, 
оставленный Ростиславом 
для Любови, тоже полон 
воспоминаний. Там, на сте-
нах, рядом с картинами, 
написанными рукой сына 
Павличенко, висят фотогра-
фии его матери, держащей 
в руках снайперское ружье. 
На полках хранятся книги 
о советской героине, а за 
стеклом — подарки, кото-
рые дарили Людмиле Павли-
ченко во время ее поездок. 
— Я недавно перечитала 
ее автобиографию и была 
удивлена тому, насколько 
она изумительная жен-
щина! — восклицает Лю-
бовь. — Она с такой иро-
нией отвечала на дурацкие 
вопросы, которые ей могли 
задавать на Западе, — такие 
как, например, красит ли 
она губы. Павличенко отве-
чала, что это всегда было ее 
первым действием в окопах.

Поразила 
американцев
У Людмилы также много 
архивных фотографий эпо-
хи Великой Отечественный 
войны. Они аккуратно хра-
нятся с изображениями, ко-
торые оставила на память 
уехавшая в другую страну 
внучка Павличенко. При 
этом многие фотографии 
подписаны знаменитостями 
прошлой эпохи, например, 
Элеонорой Рузвельт. 
— Когда Сталин отправил 
Людмилу на Запад, чтобы 
уговорить Вашингтон от-
крыть второй фронт, все да-
вали ей оружие, чтобы про-
верить, умеет ли она стре-
лять, — рассказывает Краше-
нинникова. — Никто не мог 
поверить, что эта красивая 
женщина умеет стрелять на-
столько точно. Кажется, что 
все мужчины Америки были 
в нее влюблены.
Мария Ныркова 
vecher@vm.ru

Прямая 
речь

Людмила Павличенко 
широко известна как 
одна из самых успеш-
ных снайперов Вели-
кой Отечественной во-
йны. Ее личность про-
должает вдохновлять, 
поэтому на Донбассе 
в 2014-м и сейчас мно-
гие снайперы спец-
операции — девушки. 
Это говорит о том, 
что пример подвигов 
Павличенко остается 
актуальным в нашу 
эпоху.

Игорь Пыхалов
Историк

Найти любовь 
помог один 
звонок 
«Вечерка» узнала у родных 
знаменитой снайперши новые факты 
ее удивительной биографии
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Не верили, 
что такая 
красотка 
умеет еще 
и стрелять 

Женщина-
снайпер Людмила 
Павличенко ведет 
прицельный огонь. 
Фото 1942 года 
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цену и в 140 рублей. Если 
пустить процесс на самотек, 
как в случае с куриным мя-
сом, то вот эти 140 рублей за 
десяток мы и рискуем полу-
чить в среднем по рынку, — 

подчеркнул Александр Мы-
шинский. 
Антон Вересов, гендирек-
тор крупной продуктовой 
компании, говорит, что 
увеличение стоимости про-

■ ФАС направила не-
фтяным компаниям Мо-
сквы предупреждения 
о недопущении необо-
снованного повышения 
цен на бензин.
В случае необоснованного 
повышения в отношении 
компаний будут приняты 
меры антимонопольного 
реагирования.

Напомним, цены на топли-
во подпрыгнули летом. Ко-
тировки обновили истори-
ческий максимум в конце 
июля, а в августе продолжи-
ли рост после небольшого 
отката. В итоге 21 сентября 
правительство РФ ввело 
полный и бессрочный — «до 
стабилизации ситуации» — 
запрет на экспорт дизтопли-
ва и бензина. Исключения 
сделали только для экспорта 
союзников — стран ЕАЭС.
— Эта мера позволила бы-
стро сформировать запасы 
топлива. Дошло до того, 
что в октябре даже сняли 
ограничения на экспорт 

дизельного топлива, кото-
рое доставляют в морские 
порты по трубам. Правда, 
при условии, что компания 
поставляет на внутренний 
рынок не менее 50 про-
центов произведенного то-
плива, — пояснил эксперт 
топливного рынка Сергей 
Епифанцев. — Так что де-
фицита топлива сейчас нет, 
а значит, нет повода повы-
шать цены. К тому же спрос 
на дизель упал.

Власти проконтролируют 
стоимость популярного 
продукта

Мониторинг

Продавайте 
бензин 
подешевле!

Материалы к рубрике 
«Потребитель» 
подготовила 
Рената Лебедева 
vecher@vm.ru
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Цены 
на яйца 
под прицелом

Ашан Перекресток Магнит Глобус Метро

Яйцо куриное С1 (10 шт.)

94 110 96 110 126

Яйцо куриное СО (10 шт.)

120 110 110 112 137

Яйцо Куриное С2 (10 шт.)

73 90 76 79 81

Яйцо куриное С1 (20 шт.)

194 200 200 211 252

Яйцо перепелиное (20 шт.)

115 130 124 129 160

Сравнение цен (в рублях)

дукции можно объяснить 
возросшей в два-три раза 
нагрузкой на ведущих круп-
ных производителей яиц.
— Из-з а  учас тившихся 
вспышек птичьего гриппа 
вынуждены уходить в про-
стой или вовсе закрываться 
небольшие компании, имев-
шие свою долю рынка, — 
пояснил эксперт. — Это 
заболевание ударило и по 
тому немногочисленному 
поголовью несушек, кото-
рые способны производить 
так называемые яйца-эм-
брионы, то есть из которых 
вырастают последующие 
поколения.
Также, по словам эксперта, 
сказался «просевший» летом 
и осенью рубль, в результате 
чего подорожала логистика, 
выросли затраты на ремонт 
и обслуживание импорт-
ного оборудования, вакци-
ну и т.д.
— Как результат на кури-
ные яйца стало значительно 
меньше акций и скидок. Их 
продают по «полной» це-
не, отсюда и рост средней 
цены продукта, о котором 
говорит Росстат, — пояснил 
эксперт.

Покупатель-
ница вы-
бирает яйца 
в крупном 
сетевом 
магазине, 
ориенти-
руясь на их 
стоимость 

■ Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС) 
проанализирует цено-
образование на куриные 
яйца. Служба уже разо-
слала соответствующие 
поручения своим терри-
ториальным органам.
На основе полученных дан-
ных ФАС проведет анализ 
обоснованно-
сти установле-
ния оптово-от-
пускных цен на 
этот популяр-
ный продук т 
питания. Боль-
ше того: ведом-
ство запросило 
сведения о еже-
недельной динамике сред-
невзвешенных закупочных 
и розничных цен на яйца 
у десяти крупнейших феде-
ральных торговых сетей. 
Дело в том, что, по данным 
Росстата, с начала 2023 го-
да рост цен на яйца сегодня 

примерно в три раза выше 
среднего уровня инфляции.
Александр Мышинский, 
совладелец сети продукто-
вых магазинов, пояснил: 
еще три месяца назад в оп-
те можно было найти це-
ны в пределах 60 рублей 
за десяток категории С1, 
если речь не шла о дорогих 

брендах. Теперь этот пока-
затель колеблется в преде-
лах уже 112–120 рублей, 
хотя еще в начале ноября 
средний ценник был около 
90 рублей.
— Отдельные крупные про-
изводители «выкатывают» 

Цифра

процентов составил 
с начала года рост цен 
на куриные яйца, сооб-
щает Росстат.

1 6

Прямая 
речь

Одна из причин роста 
цен на яйца — суще-
ственное подорожа-
ние топлива и других 
ресурсов, которые 
используют в своем 
производстве пти-
цефабрики. К тому 
же мелкие произво-
дители яиц отмечают 
снижение рентабель-
ности, многие из них 
начинают сворачивать 
бизнес.

Сергей 
Шкодинский
Доктор 
экономических 
наук

Производства вы-
нуждены работать 
сегодня в несколь-
ко раз больше 
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Синоптики обеща-
ют — на выходных 
в Москву придет 
декабрьская по-
года и наступит 
горячая пора 
для активного от-
дыха с лыжами 
и сноубордами. 
А во многих реги-
онах России сезон 
уже стартовал. Ге-
неральный дирек-
тор сообщества 
туроператоров 
«Большая Страна» 
Юлия Репникова 
(на фото внизу)
рассказала, где 
можно покататься 
на лыжах и сколь-
ко это будет 
стоить. 

У нас множество горно-
лыжных курортов. Напри-
мер, снежный Шерегеш 
в Кемеровской области, 
кавказские горнолыжки на 
Эльбрусе, Чегете, в Архызе 
и Домбае, Хибины в Мур-
манской области и так да-
лее. Стоимость отдыха за-
висит, во-первых, от цены 
ски-пасса (карточки для 
обеспечения доступа к подъ-
емникам на трассы для ка-
тания. — «МВ»). Во-вторых, 
от проживания — можно 
остановиться в отеле, а мож-
но — в хостеле. Кроме того, 
цена зависит от того, будете 
вы кататься самостоятельно 
или с тренером. Тренер мо-
жет сопровождать не толь-
ко новичков, но и любите-
лей, желающих улучшить 
навыки. Есть даже особый 
формат туров — сноукэм-
пы: группу сопровождает 
тренер, туристы катаются 
в формате тренировок, это 
записывается на видео, а ве-
чером группа с тренером 
делает видеоразбор упраж-
нений. 
Также на цену влияет то, 
нужно ли брать снаряжение 
в аренду или турист приез-
жает со своим оборудовани-
ем. Конечно, имеет значе-
ние и стоимость проезда до 
курорта. 
Сэкономить можно, если 
отправляться на горнолыж-
ный отдых не в празднич-
ные даты. В Новый год, на 
23 Февраля и 8 Марта — са-
мый пик цен на проживание 
и билеты.

на горнолыжные курорты 

Жители столицы бронируют туры 

Подготовил Алексей Хорошилов vecher@vm.ruПодготовил Алекс

Где покататься недалеко от Москвы

Новичкам на заметку
■ Эксперты не советуют 
покупать собственное 
снаряжение, если нет 
никакого опыта. Оно 
достаточно дорогое 
и при выборе нужно учи-
тывать массу нюансов. 
Для первого раза лучше 
взять все в аренду. 
■ Найдите место про-
живания поближе 

к подъемникам — лучше 
бронировать сильно за-
ранее. Удобных вариан-
тов обычно мало. 
■ Воспользуйтесь услу-
гами инструктора, дого-
воритесь с ним заблаго-
временно. 
■ Стоит позаботиться 
о страховке от несчаст-
ного случая. 

Кант
горнолыжный комплекс 
на юге столицы (на фото 
справа). Имеет несколько 
склонов разной крутизны, 
сноупарк и детский учебный 
склон. Подъемники только 
бугельные. Перепад высот — 
около 50 метров, протяжен-
ность трасс — до 400 метров. 
Вход с Электролитного проез-
да, добраться можно от стан-
ции метро «Нагорная».

Лата Трэк
городской комплекс, располо-
женный на Крылатской улице. 
Действуют бугельные подъ-
емники, есть несколько трасс 
протяженностью до 400 метров 
и перепадом высот около 50 ме-
тров. Покататься можно в том чис-
ле на тюбингах (на фото справа). 
Добраться — пешком или на ав-
тобусе от станции «Крылатское». 

Горнолыжный клуб 
Леонида Тягачева 
самый первый горнолыжный комплекс Подмосковья 
(на фото вверху). Девять трасс, протяженность самой 
длинной — 600 метров, максимальный перепад высот — 
96 метров. Комплекс находится по адресу: Московская об-
ласть, Дмитровский городской округ, деревня Шуколово.

Сорочаны
один из крупнейших горно-
лыжных комплексов Под-
московья (на фото внизу): 
10 трасс протяженностью 
до километра, перепад вы-
сот — до 90 метров. Адрес: 
Дмитровский городской 
округ, деревня Курово, дом 68.

Парк Яхрома
Яхрома (на фото слева) — ком-
плекс в Подмосковье. Около 
десятка трасс, включая учебные, 
с максимальным перепадом вы-
сот 65 метров. Подъемники бу-
гельные. Расположен по адресу:  
Дмитровский городской округ, 
деревня Животино.

Уже и лыжи 
навострили!

ыжи 
или!

Есть осо-
бые ва-
рианты 
для спорт-
сменов, 
желающих 
улучшить 
навыки 
катания 

Снежный 
УрУралал
АджАджАджигаигардадардар к кк (на(наафофофото то о
справа) — один из самых )
снежных горнолыжных 
курортов Урала. Однака о 
будбу ьте готововвы кы кыы кы ккк тот му, что 
подподоо ъемъеъемъеъемникникикникикики и ти ти и тии тамам ам м толтолтто ькоькоо 
бугбугбугбугббубу ельельельльельелььльныеныеныеыыеныныееныеее. Д. Д. Д. ДДД. Доброброброброббробрброб атьатьатьатьа сясясясясясясясяс
можможможможожжоожнононнонооооо черчерчерчерчерччечечеререз ез ез ез езз ез УфуУфуУфуУУфУфУфУфуУф илилиилилилилллли Чи Чи Чи Чи ЧЧии ЧиЧЧеляеляелялялялеле яе ---
бинбинбинбинбинбининнск.ск.ск.сск.СтСтСтССттСтоимоимоимоимимоимоимоиоиммимиимостостостсостоососстстососсть пь пь пьпьпереереереереерееререереереереееер летлетлелетлетттлетл та а ааааааааа
в Ув Ув Ув Ув Ув вУфу фу фу ффуфу ффу ф — о— о— о— о— оо— о— о—— оот 9т 9т 9т 9т 9т т 9т9т9тт 0000000000000000000000000000000 рурурурурурруууублеблеблеблелебблебллеблееблеблеблелб й,й,й,й,й,й,й,йй,й
до ддо додддоддоод ЧелЧелЧеЧелЧелЧелЧЧелЧелЧелЧелЧелябиябиябиябиябябиббиябиббиябиинскнскнсскнскнскннсксскка —а —а ——а—а ———а———— ——а —а ———— 
от от от12 1212 221 0000000 ррурууррр блебблеб й.й.

Если у вас нет собственного оборудования, его 
можно взять в аренду. Однако подумать об этом 
нужно не в последний момент, когда вы уже 
приедете на место. Заблаговременно изучите 
цены и уточните, насколько новое и качествен-
ное вам смогут выдать снаряжение. 

Бесконечные трассы
На Красной Поляне (на фото слева) сосредоточены четыре горнолыж-
ных комплекса с разными перепадами высот и протяженностью трасс. 
Поскольку сезон в сочинских горах достаточно длинный, приехав 
туда, например, весной, можно кататься днем и приятно прогули-
ваться у моря вечером. Перелет в аэропорт Сочи  — от 11 000 рублей 
без багажа. Стоимость проживания — от 3000 рублей в сутки.

Чегет по соседству
Гора Чегет (на фото слева) находится по соседству 
с Эльбрусом, но катание на ней радикально отличается. 
Здесь нет подготовленных трасс и искусственного осне-
жения, а перепад высот и градус уклона — не для на-
чинающих. Подъемники только кресельные. Перепад 
высот — более 1100 метров. Стоимость перелета 
до Минвод — от 10 000 рублей без багажа. Стоимость 
проживания — от 2500 рублей в сутки.

Для любителей севера
Хибины — красивое место для любителей северного 
катания, не боящихся суровых ветров и низких облаков, 
регулярно опускающихся на город Кировск (на фото 
внизу). Перепад высот составляет около 650 метров, 
действуют гондольные, бугельные и кресельные подъ-
емники. Перелет в аэропорт Кировска — от 13 000 руб-
лей. Стоимость проживания — от 1500 рублей в сутки.

Самый высокий
Приэльбрусье (на фото сле-
ва) — курорт на склонах самой 
высокой горы Европы. Действу-
ют подъемники гондольного, 
маятникового и кресельного 
типа. Максимальная высота, 
куда они смогут вас доста-
вить, — 3800 метров. Стоимость 
перелета — от 15 тысяч рублей. 
Стоимость проживания — 
от 2000 рублей в сутки. 
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Синоптики обеща-
ют — на выходных 
в Москву придет 
декабрьская по-
года и наступит 
горячая пора 
для активного от-
дыха с лыжами 
и сноубордами. 
А во многих реги-
онах России сезон 
уже стартовал. Ге-
неральный дирек-
тор сообщества 
туроператоров 
«Большая Страна» 
Юлия Репникова 
(на фото внизу)
рассказала, где 
можно покататься 
на лыжах и сколь-
ко это будет 
стоить. 

У нас множество горно-
лыжных курортов. Напри-
мер, снежный Шерегеш 
в Кемеровской области, 
кавказские горнолыжки на 
Эльбрусе, Чегете, в Архызе 
и Домбае, Хибины в Мур-
манской области и так да-
лее. Стоимость отдыха за-
висит, во-первых, от цены 
ски-пасса (карточки для 
обеспечения доступа к подъ-
емникам на трассы для ка-
тания. — «МВ»). Во-вторых, 
от проживания — можно 
остановиться в отеле, а мож-
но — в хостеле. Кроме того, 
цена зависит от того, будете 
вы кататься самостоятельно 
или с тренером. Тренер мо-
жет сопровождать не толь-
ко новичков, но и любите-
лей, желающих улучшить 
навыки. Есть даже особый 
формат туров — сноукэм-
пы: группу сопровождает 
тренер, туристы катаются 
в формате тренировок, это 
записывается на видео, а ве-
чером группа с тренером 
делает видеоразбор упраж-
нений. 
Также на цену влияет то, 
нужно ли брать снаряжение 
в аренду или турист приез-
жает со своим оборудовани-
ем. Конечно, имеет значе-
ние и стоимость проезда до 
курорта. 
Сэкономить можно, если 
отправляться на горнолыж-
ный отдых не в празднич-
ные даты. В Новый год, на 
23 Февраля и 8 Марта — са-
мый пик цен на проживание 
и билеты.

на горнолыжные курорты 

Жители столицы бронируют туры 

Подготовил Алексей Хорошилов vecher@vm.ruПодготовил Алекс

Где покататься недалеко от Москвы

Новичкам на заметку
■ Эксперты не советуют 
покупать собственное 
снаряжение, если нет 
никакого опыта. Оно 
достаточно дорогое 
и при выборе нужно учи-
тывать массу нюансов. 
Для первого раза лучше 
взять все в аренду. 
■ Найдите место про-
живания поближе 

к подъемникам — лучше 
бронировать сильно за-
ранее. Удобных вариан-
тов обычно мало. 
■ Воспользуйтесь услу-
гами инструктора, дого-
воритесь с ним заблаго-
временно. 
■ Стоит позаботиться 
о страховке от несчаст-
ного случая. 

Кант
горнолыжный комплекс 
на юге столицы (на фото 
справа). Имеет несколько 
склонов разной крутизны, 
сноупарк и детский учебный 
склон. Подъемники только 
бугельные. Перепад высот — 
около 50 метров, протяжен-
ность трасс — до 400 метров. 
Вход с Электролитного проез-
да, добраться можно от стан-
ции метро «Нагорная».

Лата Трэк
городской комплекс, располо-
женный на Крылатской улице. 
Действуют бугельные подъ-
емники, есть несколько трасс 
протяженностью до 400 метров 
и перепадом высот около 50 ме-
тров. Покататься можно в том чис-
ле на тюбингах (на фото справа). 
Добраться — пешком или на ав-
тобусе от станции «Крылатское». 

Горнолыжный клуб 
Леонида Тягачева 
самый первый горнолыжный комплекс Подмосковья 
(на фото вверху). Девять трасс, протяженность самой 
длинной — 600 метров, максимальный перепад высот — 
96 метров. Комплекс находится по адресу: Московская об-
ласть, Дмитровский городской округ, деревня Шуколово.

Сорочаны
один из крупнейших горно-
лыжных комплексов Под-
московья (на фото внизу): 
10 трасс протяженностью 
до километра, перепад вы-
сот — до 90 метров. Адрес: 
Дмитровский городской 
округ, деревня Курово, дом 68.

Парк Яхрома
Яхрома (на фото слева) — ком-
плекс в Подмосковье. Около 
десятка трасс, включая учебные, 
с максимальным перепадом вы-
сот 65 метров. Подъемники бу-
гельные. Расположен по адресу:  
Дмитровский городской округ, 
деревня Животино.

Уже и лыжи 
навострили!
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Есть осо-
бые ва-
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для спорт-
сменов, 
желающих 
улучшить 
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катания 

Снежный 
УрУралал
АджАджАджигаигардадардар к кк (на(наафофофото то о
справа) — один из самых )
снежных горнолыжных 
курортов Урала. Однака о 
будбу ьте готововвы кы кыы кы ккк тот му, что 
подподоо ъемъеъемъеъемникникикникикики и ти ти и тии тамам ам м толтолтто ькоькоо 
бугбугбугбугббубу ельельельльельелььльныеныеныеыыеныныееныеее. Д. Д. Д. ДДД. Доброброброброббробрброб атьатьатьатьа сясясясясясясясяс
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от от от12 1212 221 0000000 ррурууррр блебблеб й.й.

Если у вас нет собственного оборудования, его 
можно взять в аренду. Однако подумать об этом 
нужно не в последний момент, когда вы уже 
приедете на место. Заблаговременно изучите 
цены и уточните, насколько новое и качествен-
ное вам смогут выдать снаряжение. 

Бесконечные трассы
На Красной Поляне (на фото слева) сосредоточены четыре горнолыж-
ных комплекса с разными перепадами высот и протяженностью трасс. 
Поскольку сезон в сочинских горах достаточно длинный, приехав 
туда, например, весной, можно кататься днем и приятно прогули-
ваться у моря вечером. Перелет в аэропорт Сочи  — от 11 000 рублей 
без багажа. Стоимость проживания — от 3000 рублей в сутки.

Чегет по соседству
Гора Чегет (на фото слева) находится по соседству 
с Эльбрусом, но катание на ней радикально отличается. 
Здесь нет подготовленных трасс и искусственного осне-
жения, а перепад высот и градус уклона — не для на-
чинающих. Подъемники только кресельные. Перепад 
высот — более 1100 метров. Стоимость перелета 
до Минвод — от 10 000 рублей без багажа. Стоимость 
проживания — от 2500 рублей в сутки.

Для любителей севера
Хибины — красивое место для любителей северного 
катания, не боящихся суровых ветров и низких облаков, 
регулярно опускающихся на город Кировск (на фото 
внизу). Перепад высот составляет около 650 метров, 
действуют гондольные, бугельные и кресельные подъ-
емники. Перелет в аэропорт Кировска — от 13 000 руб-
лей. Стоимость проживания — от 1500 рублей в сутки.

Самый высокий
Приэльбрусье (на фото сле-
ва) — курорт на склонах самой 
высокой горы Европы. Действу-
ют подъемники гондольного, 
маятникового и кресельного 
типа. Максимальная высота, 
куда они смогут вас доста-
вить, — 3800 метров. Стоимость 
перелета — от 15 тысяч рублей. 
Стоимость проживания — 
от 2000 рублей в сутки. 
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нее приблизиться к своему 
герою, чтобы точнее про-
явить его.
Как вы оценили бы 
актерский дуэт с ак-
трисой Ольгой Сташке-
вич? Вы были знакомы 
до съемок?
Мы пересекались с Ольгой 
на съемках «Красного при-
зрака», но не были вместе 
в кадре. В этой картине она 
играет супругу Спиридоно-
ва. Она красивая женщина, 
замечательная артистка, 
мне было с ней комфортно 
на площадке. Вообще, полу-
чится ли хорошая сцена в ки-
но, во многом зависит от 
партнеров. Вольфганг Чер-
ни, Антон Вохмин — работа 
и общение со всеми коллега-
ми на площадке доставила 
мне большое удовольствие.
Вы снялись во множестве 
ТВ-проектов. Как удалось 
при этом остаться отно-
сительно непубличным 
человеком?
Думаю, это странность моей 
карьеры. То я был популя-
рен, то меня подзабывали… 
Мой дебют как актера со-
стоялся в 1993 году, когда 
режиссер Исаак Фридберг 
позвал меня на съемки 
в одну из первых наших 
мыльных опер «Азбука 
Любви». Меня стали уз-
навать на улице спустя 
два-три дня после вы-
хода сериала. Забавный 
случай: меня узнал кру-
той бандит на пересадке 
в Омске, и со всей бри-
гадой я пил шампанское 

у трапа самолета — так 
они решили отметить зна-
комство со мной.
Насколько новый 
фильм вписался в рам-
ки жанра спортивной 
 драмы?
Режиссер фильма Андрей 
Богатырев придерживался 
советского стиля производ-
ства фильма, но при этом 
хотел с помощью деталей, 
например цветокоррекции, 
сделать наше кино похожим 
на комикс. Поэтому думаю, 

что фильм выделяется из 
ряда спортивных драм. По 
настроению мне картина 
напоминает «Убить Билла». 
Кстати, тренировка каска-
деров и актеров проходила 
в центре боевых искусств 
«Альфа-Будо», где я занима-
юсь айкидо. Клуб бесплатно 
предоставил площадку для 
подготовки к съемкам на 
один месяц. Я считаю, что 
эта картина для широкого 
круга зрителей, скорее даже 
для молодежи.
Вы выступали в госпи-
тале перед бойцами — 
участниками спец-
операции. В будущем 
не планируете поехать 
на Донбасс?
Да, это было в Чите. Тех ре-
бят перевезли в глубь стра-
ны, в Забайкалье, чтобы им 
оказали квалифицирован-
ную медицинскую помощь. 
Если бы не некоторые мои 
травмы, может быть, я бы 
поддержал солдат не толь-
ко со сцены, но и непосред-
ственно с оружием в руках 
в зоне проведения спец-
операции. Сейчас считаю 
своим долгом поддержи-
вать наших ребят своими 
выступлениями, песнями, 
спектаклями. Если возмож-
ность поехать на Донбасс бу-
дет, я без всякого сомнения 
поеду.

■ Завтра состоится пре-
мьера фильма «Легенда 
о самбо» в онлайн-ки-
нотеатре KION. Авторы 
картины прольют свет 
на непростую историю 
создания знаменитого 
русского стиля еди-
ноборств. «Вечерка» 
поговорила с актером 
Дмитрием Павленко, ис-
полнившим в картине 
одну из главных ролей — 
бойца.

Дмитрий, поздравляем 
с премьерой. Вы сами 
занимались боевыми 
искусствами с детства, 
верно?
Да, еще когда жил в Чите. 
Сначала ходил в секцию 
греко-римской борьбы. 
Участвовал и в соревнова-
ниях по классической борь-
бе. Позже я увлекся самбо 
и дзюдо, а уже учась в «Щеп-
ке» (Высшее театральное 
училище имени Щепкина. — 
«МВ»), занялся акробати-
кой. В 1996 году я открыл 
для себя Такемусу Айкидо 
и выбрал это направление. 
Вообще, считаю, что за-
нятия боевыми искусства-
ми делают мужчину более 
цельным. Как ни странно, 
обычно чем «круче» боец, 
тем он добрее и адекватнее, 
сострадательнее.
Слышал, что предлагают 
включить в школьную 
программу самбо. Под-
держиваете?
Думаю, это классная идея. 
Вижу только плюсы в том, 
что дети будут трениро-
ваться. Как гласит вос-
точная мудрость: «Только 
по-настоящему сильный 
человек может позволить 

себе слабость». Русское 
самбо — это уже бренд, как, 
например, Большой театр. 
Наш фильм рассказывает 
о создателях этого стиля.
Насколько вам близок 
характер вашего героя — 
бойца, тренера Виктора 
Спиридонова?
Думаю, мне удалось понять 
его по-настоящему, попасть 
в точку. Я долго и тщательно  
разглядыв а л 
ф о т о г р а ф и и 
Виктора, раз-
мышлял,  по-
гружался в его 
личность. Как 
и он, я тоже иногда станов-
люсь более сдержанным, 
чтобы правильно оценивать 
события, да и вообще в экс-
тренных ситуациях я быстро 
ориентируюсь, понимаю, 
что надо делать. Умение вы-
бирать правильную линию 
поведения выработал с дет-
ства — наверное, занятия 
единоборствами помогли.
Есть стереотип, что 
тем, кто занимается 
единоборствами, свой-
ственна вспыльчивость. 
Это не так?
Наверное, это проблема на-
чинающих бойцов. Скажу 
честно, в моем кругу обще-
ния неадекватных людей 
нет, мне везет. Большинство 
опытных мастеров разных 
направлений сдержанны 
и добродушны, без всякой 
агрессии. А бывают и тро-
гательные люди, которые 

выглядят как суровые дядь-
ки: иногда поражает в них 
желание слушать  тебя, по-
могать. Думаю, это и есть 
основа боевых искусств — 
раскрывать себя и свое серд-
це. Главное — это победить 
себя, свое косное мышление 
и слабости, которые нас съе-
дают. Это гораздо важнее, 
чем одержать победу над 
противником. 

Готовясь к этой роли, вы 
отрастили усы. Что-то 
еще пришлось в себе из-
менить?
Вообще, это свойство моей 
профессии — постоянно 
что-то менять в себе. Когда 
мы беремся за нового персо-
нажа, новый материал, мы 
все время ищем — как силь-

Сюжет
На соревнования приглашена 
иностранная команда борцов. 
Кто  будет представлять Совет-
скую Россию на ковре: группа офи-
цера НКВД Виктора Спиридонова 
или Василия Ощепкова, который 
с детства обучался дзюдо в Японии? 
Оба мастера одержимы идеей рус-
ской национальной борьбы. Судьбы 
создателей самбо перекликаются 
с историей их ученика.

Дмитрий 
Павленко еще 
в Чите начал 
заниматься 
самбо и дзюдо, 
что очень 
помогло в кино

Дмитрий 
 Павленко 
с любимой же-
ной актрисой 
Натальей Се-
ливерстовой

Актер Дмитрий Пав-
ленко родился 10 апре-
ля 1971 года на руд-
нике Солонечный 
в Читинской области. 
В 1993 году окончил 
Высшее театральное 
училище имени Щеп-
кина (курс Сафроно-
ва). В 1993 году был 
принят в труппу Мо-
сковского театра име-
ни М. Н. Ермоловой. 
Сыграл более 100 ро-
лей в кино и сериалах.

ДОСЬЕБез сомнения 
поеду на Донбасс

Актер Дмитрий 
Павленко считает долгом 
поддерживать бойцов
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Однажды меня узнал бандит и предложил 
выпить шампанского за знакомство 

 Вы снимались в сериале «Азбука 
любви», который называют первой 
отечественной мыльной оперой. 
Как это было?
В то время мы делали «быстрые» про-
екты, были ограничены финансовы-
ми, географическими, временными 
рамками. Но это не значит, что это бы-
ла халтура. Весь сериал снимали в од-
ном павильоне «Останкино». По пла-
ну было 100 серий, но сняли 15, и это 
заняло более полугода. У нас не было 
петличек, микрофоны крепили под 
столами, в укромных местах. Режис-
сер сериала Исаак Фридберг — настоя-
щий экспериментатор. Он стал моим 
наставником, помог осознать себя 
в профессии. Он и театральный ре-
жиссер Алексей Левинский больше 
всех повлияли на мое творчество.

 Вы были ведущим передачи «Детский час». Как считаете, насколько сейчас 
развито детское телевидение?
Вопрос сложный. С появлением интернета возможности получить инфор-
мацию стали шире. И думаю, что подобные передачи на ТВ не пользуются 
большим спросом. Дети могут узнать что-то гораздо быстрее с помощью 
гаджетов. Моя дочь уже выросла, но я хотел бы, чтобы молодежь возвраща-
лась к основам: читала хорошую литературу, смотрела хорошее кино, 
а не клипы. Привить любовь к искусству могут родители.

 Вы пишете и исполняете песни?
Поэзия сопровождает меня всю жизнь. Я пишу 
нерегулярно, но иногда меня будто «прорыва-
ет». Творчество — попытка осознать и проявить 
себя в этом мире. Много пишу о любви, о моей 
супруге (актриса Наталья Селиверстова. — 
«МВ»), о близких людях.

 Вы с Натальей вместе 30 лет. В чем секрет счастливого 
брака?
Наверное, в воспитании. И мои, и Наташины родители про-
жили всю жизнь вместе. У кого кармически так сложилось, 
стараются справиться с любыми трудностями и остаться 
вдвоем. С постоянным партнером обретаешь новые воз-
можности, вы становитесь единым целым. Кстати, наш 
с Наташей продюсерский проект — спектакль «ТыЯ» — 
как раз об этом. Герои, мужчина и женщина, перерождают-
ся в разных жизнях, но все время друг друга ищут.

 Не хотели бы, чтобы ваша дочь Полина продол-
жила ваше дело?
У Полины (на фото слева) очень плотный график 
в Театре балета Бориса Эйфмана в Санкт-
Петербурге: гастроли, репетиции. Мне хотелось 
бы, чтобы она проявила себя в кино, в театре, 
ведь она красавица, начитана, у нее хорошие ак-
терские данные. Недавно она с коллегами по-
смотрела «Легенду о самбо». После сеанса по-
здравила меня с премьерой.

■ Вчера 74-летний пе-
вец Валерий Леонтьев 
(на фото внизу) сни-
зил стоимость своего 
выступления в ново-
годнюю ночь почти 
на 3 миллиона рублей. 
«Вечерка» выяснила, 
как изменились ценни-
ки на корпоративы.
Валерий Леонтьев уже дав-
но не появлялся на сцене. 
Видимо, поэтому новогод-

ние даты в его графи-
ке все еще свободны. 
Ранее артист просил 

за праздничный кон-
церт 13,8 миллиона 
рублей. Теперь снизил 
планку до 11 миллио-
нов. При этом райдер 
артиста остался преж-
ним: он просит лич-
ный элитный авто-
мобиль, люксовый 

номер в отеле, несколько 
бутылок виски и мясную 
нарезку.
Тем временем другие звез-
ды значительно подняли 
цену  на  ме-
р о п р и я т и я . 
И  о с о б е н н о 
о тл и ч и л и с ь 
артисты, по-

кинувшие Россию после 
начала спецоперации: они 
заявили, что готовы при-
ехать, чтобы выступить для 
москвичей. Но по завышен-

ной стоимости. 
Так, певец Ва-

лерий Меладзе 
поднял стоимость 
своего концерта 

сразу в два раза. Он 
намерен спеть в столи-

це за 12 миллионов рублей. 
Следом за супругом подняла 
ценник и экс-солистка «Виа-
гры» Альбина Джанабаева. 
В три раза! Пригласить ее 
на праздник будет стоить 
2,5 миллиона рублей. Жур-
налисты узнали, что и Алла 
Пугачева готова снова вы-
ступать для москвичей. Но 
только тайно. Гонорар При-
мадонны может вырасти 
до 46 миллионов рублей, 
что на 13,8 миллиона выше 
прежнего. 

Ну и ну!

■ Вчера 32-летнего 
актера Никиту Пресня-
кова (на фото вверху)
объявили в розыск на-
логовые приставы.
Внук Аллы Пугачевой вме-
сте со своей 26-летней су-
пругой Аленой Красновой 
вот уже более года живут 
в США. И вот выяснилось, 

что в России у пары оста-
лись долги. Так, за маши-
ной, принадлежавшей  
паре, числится долг по 
штрафам в нашей стране  
в размере 60 тысяч рублей. 
А у Красновой есть еще 
и задолженность перед на-
логовой службой в размере 
80 тысяч рублей. 

Преснякова ищут 
приставы

Недвижимость

■ Вчера 60-летний ком-
позитор Константин 
Меладзе (на фото внизу)
на 11 миллионов руб-
лей снизил цену на свой 
особняк в Крыму.
Артист после развода с пе-
вицей Верой Брежневой 
активно избавляется от 
имущества. В октябре он 
за 350 миллионов рублей 
продал дом в Подмосковье. 
Особняк находился 
в элитном коттедж-
ном поселке. В тот 
же момент Меладзе 
выставил на про-
д а ж у  и  в и л л у 
в Крыму. Одна-
ко желающих 
приобрес ти 
дорогую не-
движимость 
не находится: 
изначально ком-
позитор выставил 
цену в 300 милли-
онов рублей. Двух-

этажный дом с бассейном 
находится недалеко от 
Ялты. В нем есть хамам, 
винная комната, спортзал, 
каминный зал, 5 спален, 6 
санузлов, гостиная, объ-
единенная с кухней. На 
участке площадью 12 со-
ток расположены зона 
отдыха с беседкой и бар-
бекю, декоративный пруд 
с рыбками, детский домик 
с игровой площадкой.

Теперь Константин Ме-
ладзе цену снизил и пы-

тается продать виллу 
за 289 миллионов 

рублей. 
Коллеги артиста 
предполагают, 
что он избавля-
ется от недви-
ж и м о с т и  и з 
опасений, что 
особняк могут 

национализиро-
вать и продать на 
торгах. 

Вилла Меладзе 
никому не нужна

Материалы к рубрике «Чужой кошелек» подготовили 
Дарья Завгородняя, Динара Кафискина vecher@vm.ru

Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовил 
Максим Кирюшин vecher@vm.ru
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ние даты в его графи-
ке все еще свободны. 
Ранее артист просил 

за праздничный кон-
церт 13,8 миллиона 
рублей. Теперь снизил 
планку до 11 миллио-
нов. При этом райдер 
артиста остался преж-
ним: он просит лич-
ный элитный авто-
мобиль, люксовый 

номер в отеле, несколько 
бутылок виски и мясную 
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Цена вопроса
млн руб.

Филипп Киркоров  10

Василий Вакуленко (Баста)  10 

Григорий Лепс  8

Ольга Бузова  2,5

Анна Асти  1,5

Стоимость новогодних 
выступлений артистов 
изменилась

А звезда все 
дешевле Прямая 

речь

С начала СВО Вале-
рий Леонтьев снизил 
свою активность. Он 
уже мало где высту-
пал, и популярность 
по этой причине по-
степенно снизилась. 
Чтобы получать боль-
шие гонорары, нужно 
не просто выступле-
ние, а большое шоу.

Вадим 
Горжанкин
PR-технолог продю-
сер и маркетолог

Леонтьев снизил 
гонорар, но оста-
вил прежние тре-
бования к райдеру 
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нее приблизиться к своему 
герою, чтобы точнее про-
явить его.
Как вы оценили бы 
актерский дуэт с ак-
трисой Ольгой Сташке-
вич? Вы были знакомы 
до съемок?
Мы пересекались с Ольгой 
на съемках «Красного при-
зрака», но не были вместе 
в кадре. В этой картине она 
играет супругу Спиридоно-
ва. Она красивая женщина, 
замечательная артистка, 
мне было с ней комфортно 
на площадке. Вообще, полу-
чится ли хорошая сцена в ки-
но, во многом зависит от 
партнеров. Вольфганг Чер-
ни, Антон Вохмин — работа 
и общение со всеми коллега-
ми на площадке доставила 
мне большое удовольствие.
Вы снялись во множестве 
ТВ-проектов. Как удалось 
при этом остаться отно-
сительно непубличным 
человеком?
Думаю, это странность моей 
карьеры. То я был популя-
рен, то меня подзабывали… 
Мой дебют как актера со-
стоялся в 1993 году, когда 
режиссер Исаак Фридберг 
позвал меня на съемки 
в одну из первых наших 
мыльных опер «Азбука 
Любви». Меня стали уз-
навать на улице спустя 
два-три дня после вы-
хода сериала. Забавный 
случай: меня узнал кру-
той бандит на пересадке 
в Омске, и со всей бри-
гадой я пил шампанское 

у трапа самолета — так 
они решили отметить зна-
комство со мной.
Насколько новый 
фильм вписался в рам-
ки жанра спортивной 
 драмы?
Режиссер фильма Андрей 
Богатырев придерживался 
советского стиля производ-
ства фильма, но при этом 
хотел с помощью деталей, 
например цветокоррекции, 
сделать наше кино похожим 
на комикс. Поэтому думаю, 

что фильм выделяется из 
ряда спортивных драм. По 
настроению мне картина 
напоминает «Убить Билла». 
Кстати, тренировка каска-
деров и актеров проходила 
в центре боевых искусств 
«Альфа-Будо», где я занима-
юсь айкидо. Клуб бесплатно 
предоставил площадку для 
подготовки к съемкам на 
один месяц. Я считаю, что 
эта картина для широкого 
круга зрителей, скорее даже 
для молодежи.
Вы выступали в госпи-
тале перед бойцами — 
участниками спец-
операции. В будущем 
не планируете поехать 
на Донбасс?
Да, это было в Чите. Тех ре-
бят перевезли в глубь стра-
ны, в Забайкалье, чтобы им 
оказали квалифицирован-
ную медицинскую помощь. 
Если бы не некоторые мои 
травмы, может быть, я бы 
поддержал солдат не толь-
ко со сцены, но и непосред-
ственно с оружием в руках 
в зоне проведения спец-
операции. Сейчас считаю 
своим долгом поддержи-
вать наших ребят своими 
выступлениями, песнями, 
спектаклями. Если возмож-
ность поехать на Донбасс бу-
дет, я без всякого сомнения 
поеду.

■ Завтра состоится пре-
мьера фильма «Легенда 
о самбо» в онлайн-ки-
нотеатре KION. Авторы 
картины прольют свет 
на непростую историю 
создания знаменитого 
русского стиля еди-
ноборств. «Вечерка» 
поговорила с актером 
Дмитрием Павленко, ис-
полнившим в картине 
одну из главных ролей — 
бойца.

Дмитрий, поздравляем 
с премьерой. Вы сами 
занимались боевыми 
искусствами с детства, 
верно?
Да, еще когда жил в Чите. 
Сначала ходил в секцию 
греко-римской борьбы. 
Участвовал и в соревнова-
ниях по классической борь-
бе. Позже я увлекся самбо 
и дзюдо, а уже учась в «Щеп-
ке» (Высшее театральное 
училище имени Щепкина. — 
«МВ»), занялся акробати-
кой. В 1996 году я открыл 
для себя Такемусу Айкидо 
и выбрал это направление. 
Вообще, считаю, что за-
нятия боевыми искусства-
ми делают мужчину более 
цельным. Как ни странно, 
обычно чем «круче» боец, 
тем он добрее и адекватнее, 
сострадательнее.
Слышал, что предлагают 
включить в школьную 
программу самбо. Под-
держиваете?
Думаю, это классная идея. 
Вижу только плюсы в том, 
что дети будут трениро-
ваться. Как гласит вос-
точная мудрость: «Только 
по-настоящему сильный 
человек может позволить 

себе слабость». Русское 
самбо — это уже бренд, как, 
например, Большой театр. 
Наш фильм рассказывает 
о создателях этого стиля.
Насколько вам близок 
характер вашего героя — 
бойца, тренера Виктора 
Спиридонова?
Думаю, мне удалось понять 
его по-настоящему, попасть 
в точку. Я долго и тщательно  
разглядыв а л 
ф о т о г р а ф и и 
Виктора, раз-
мышлял,  по-
гружался в его 
личность. Как 
и он, я тоже иногда станов-
люсь более сдержанным, 
чтобы правильно оценивать 
события, да и вообще в экс-
тренных ситуациях я быстро 
ориентируюсь, понимаю, 
что надо делать. Умение вы-
бирать правильную линию 
поведения выработал с дет-
ства — наверное, занятия 
единоборствами помогли.
Есть стереотип, что 
тем, кто занимается 
единоборствами, свой-
ственна вспыльчивость. 
Это не так?
Наверное, это проблема на-
чинающих бойцов. Скажу 
честно, в моем кругу обще-
ния неадекватных людей 
нет, мне везет. Большинство 
опытных мастеров разных 
направлений сдержанны 
и добродушны, без всякой 
агрессии. А бывают и тро-
гательные люди, которые 

выглядят как суровые дядь-
ки: иногда поражает в них 
желание слушать  тебя, по-
могать. Думаю, это и есть 
основа боевых искусств — 
раскрывать себя и свое серд-
це. Главное — это победить 
себя, свое косное мышление 
и слабости, которые нас съе-
дают. Это гораздо важнее, 
чем одержать победу над 
противником. 

Готовясь к этой роли, вы 
отрастили усы. Что-то 
еще пришлось в себе из-
менить?
Вообще, это свойство моей 
профессии — постоянно 
что-то менять в себе. Когда 
мы беремся за нового персо-
нажа, новый материал, мы 
все время ищем — как силь-

Сюжет
На соревнования приглашена 
иностранная команда борцов. 
Кто  будет представлять Совет-
скую Россию на ковре: группа офи-
цера НКВД Виктора Спиридонова 
или Василия Ощепкова, который 
с детства обучался дзюдо в Японии? 
Оба мастера одержимы идеей рус-
ской национальной борьбы. Судьбы 
создателей самбо перекликаются 
с историей их ученика.

Дмитрий 
Павленко еще 
в Чите начал 
заниматься 
самбо и дзюдо, 
что очень 
помогло в кино

Дмитрий 
 Павленко 
с любимой же-
ной актрисой 
Натальей Се-
ливерстовой

Актер Дмитрий Пав-
ленко родился 10 апре-
ля 1971 года на руд-
нике Солонечный 
в Читинской области. 
В 1993 году окончил 
Высшее театральное 
училище имени Щеп-
кина (курс Сафроно-
ва). В 1993 году был 
принят в труппу Мо-
сковского театра име-
ни М. Н. Ермоловой. 
Сыграл более 100 ро-
лей в кино и сериалах.

ДОСЬЕБез сомнения 
поеду на Донбасс

Актер Дмитрий 
Павленко считает долгом 
поддерживать бойцов
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Однажды меня узнал бандит и предложил 
выпить шампанского за знакомство 

 Вы снимались в сериале «Азбука 
любви», который называют первой 
отечественной мыльной оперой. 
Как это было?
В то время мы делали «быстрые» про-
екты, были ограничены финансовы-
ми, географическими, временными 
рамками. Но это не значит, что это бы-
ла халтура. Весь сериал снимали в од-
ном павильоне «Останкино». По пла-
ну было 100 серий, но сняли 15, и это 
заняло более полугода. У нас не было 
петличек, микрофоны крепили под 
столами, в укромных местах. Режис-
сер сериала Исаак Фридберг — настоя-
щий экспериментатор. Он стал моим 
наставником, помог осознать себя 
в профессии. Он и театральный ре-
жиссер Алексей Левинский больше 
всех повлияли на мое творчество.

 Вы были ведущим передачи «Детский час». Как считаете, насколько сейчас 
развито детское телевидение?
Вопрос сложный. С появлением интернета возможности получить инфор-
мацию стали шире. И думаю, что подобные передачи на ТВ не пользуются 
большим спросом. Дети могут узнать что-то гораздо быстрее с помощью 
гаджетов. Моя дочь уже выросла, но я хотел бы, чтобы молодежь возвраща-
лась к основам: читала хорошую литературу, смотрела хорошее кино, 
а не клипы. Привить любовь к искусству могут родители.

 Вы пишете и исполняете песни?
Поэзия сопровождает меня всю жизнь. Я пишу 
нерегулярно, но иногда меня будто «прорыва-
ет». Творчество — попытка осознать и проявить 
себя в этом мире. Много пишу о любви, о моей 
супруге (актриса Наталья Селиверстова. — 
«МВ»), о близких людях.

 Вы с Натальей вместе 30 лет. В чем секрет счастливого 
брака?
Наверное, в воспитании. И мои, и Наташины родители про-
жили всю жизнь вместе. У кого кармически так сложилось, 
стараются справиться с любыми трудностями и остаться 
вдвоем. С постоянным партнером обретаешь новые воз-
можности, вы становитесь единым целым. Кстати, наш 
с Наташей продюсерский проект — спектакль «ТыЯ» — 
как раз об этом. Герои, мужчина и женщина, перерождают-
ся в разных жизнях, но все время друг друга ищут.

 Не хотели бы, чтобы ваша дочь Полина продол-
жила ваше дело?
У Полины (на фото слева) очень плотный график 
в Театре балета Бориса Эйфмана в Санкт-
Петербурге: гастроли, репетиции. Мне хотелось 
бы, чтобы она проявила себя в кино, в театре, 
ведь она красавица, начитана, у нее хорошие ак-
терские данные. Недавно она с коллегами по-
смотрела «Легенду о самбо». После сеанса по-
здравила меня с премьерой.

■ Вчера 74-летний пе-
вец Валерий Леонтьев 
(на фото внизу) сни-
зил стоимость своего 
выступления в ново-
годнюю ночь почти 
на 3 миллиона рублей. 
«Вечерка» выяснила, 
как изменились ценни-
ки на корпоративы.
Валерий Леонтьев уже дав-
но не появлялся на сцене. 
Видимо, поэтому новогод-

ние даты в его графи-
ке все еще свободны. 
Ранее артист просил 

за праздничный кон-
церт 13,8 миллиона 
рублей. Теперь снизил 
планку до 11 миллио-
нов. При этом райдер 
артиста остался преж-
ним: он просит лич-
ный элитный авто-
мобиль, люксовый 

номер в отеле, несколько 
бутылок виски и мясную 
нарезку.
Тем временем другие звез-
ды значительно подняли 
цену  на  ме-
р о п р и я т и я . 
И  о с о б е н н о 
о тл и ч и л и с ь 
артисты, по-

кинувшие Россию после 
начала спецоперации: они 
заявили, что готовы при-
ехать, чтобы выступить для 
москвичей. Но по завышен-

ной стоимости. 
Так, певец Ва-

лерий Меладзе 
поднял стоимость 
своего концерта 

сразу в два раза. Он 
намерен спеть в столи-

це за 12 миллионов рублей. 
Следом за супругом подняла 
ценник и экс-солистка «Виа-
гры» Альбина Джанабаева. 
В три раза! Пригласить ее 
на праздник будет стоить 
2,5 миллиона рублей. Жур-
налисты узнали, что и Алла 
Пугачева готова снова вы-
ступать для москвичей. Но 
только тайно. Гонорар При-
мадонны может вырасти 
до 46 миллионов рублей, 
что на 13,8 миллиона выше 
прежнего. 

Ну и ну!

■ Вчера 32-летнего 
актера Никиту Пресня-
кова (на фото вверху)
объявили в розыск на-
логовые приставы.
Внук Аллы Пугачевой вме-
сте со своей 26-летней су-
пругой Аленой Красновой 
вот уже более года живут 
в США. И вот выяснилось, 

что в России у пары оста-
лись долги. Так, за маши-
ной, принадлежавшей  
паре, числится долг по 
штрафам в нашей стране  
в размере 60 тысяч рублей. 
А у Красновой есть еще 
и задолженность перед на-
логовой службой в размере 
80 тысяч рублей. 

Преснякова ищут 
приставы

Недвижимость

■ Вчера 60-летний ком-
позитор Константин 
Меладзе (на фото внизу)
на 11 миллионов руб-
лей снизил цену на свой 
особняк в Крыму.
Артист после развода с пе-
вицей Верой Брежневой 
активно избавляется от 
имущества. В октябре он 
за 350 миллионов рублей 
продал дом в Подмосковье. 
Особняк находился 
в элитном коттедж-
ном поселке. В тот 
же момент Меладзе 
выставил на про-
д а ж у  и  в и л л у 
в Крыму. Одна-
ко желающих 
приобрес ти 
дорогую не-
движимость 
не находится: 
изначально ком-
позитор выставил 
цену в 300 милли-
онов рублей. Двух-

этажный дом с бассейном 
находится недалеко от 
Ялты. В нем есть хамам, 
винная комната, спортзал, 
каминный зал, 5 спален, 6 
санузлов, гостиная, объ-
единенная с кухней. На 
участке площадью 12 со-
ток расположены зона 
отдыха с беседкой и бар-
бекю, декоративный пруд 
с рыбками, детский домик 
с игровой площадкой.

Теперь Константин Ме-
ладзе цену снизил и пы-

тается продать виллу 
за 289 миллионов 

рублей. 
Коллеги артиста 
предполагают, 
что он избавля-
ется от недви-
ж и м о с т и  и з 
опасений, что 
особняк могут 

национализиро-
вать и продать на 
торгах. 

Вилла Меладзе 
никому не нужна

Материалы к рубрике «Чужой кошелек» подготовили 
Дарья Завгородняя, Динара Кафискина vecher@vm.ru

Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовил 
Максим Кирюшин vecher@vm.ru
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планку до 11 миллио-
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Цена вопроса
млн руб.

Филипп Киркоров  10

Василий Вакуленко (Баста)  10 

Григорий Лепс  8

Ольга Бузова  2,5

Анна Асти  1,5

Стоимость новогодних 
выступлений артистов 
изменилась

А звезда все 
дешевле Прямая 

речь

С начала СВО Вале-
рий Леонтьев снизил 
свою активность. Он 
уже мало где высту-
пал, и популярность 
по этой причине по-
степенно снизилась. 
Чтобы получать боль-
шие гонорары, нужно 
не просто выступле-
ние, а большое шоу.

Вадим 
Горжанкин
PR-технолог продю-
сер и маркетолог

Леонтьев снизил 
гонорар, но оста-
вил прежние тре-
бования к райдеру 
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■ По сети гуляют много-
численные видео, на ко-
торых дети в письмах 
Деду Морозу вместо 
желаний указывают 
артикулы товаров с мар-
кетплейсов. Не слишком 
ли прагматичное поко-
ление у нас растет? «Ве-
черка» расспросила зна-
менитостей, что их дети 
попросили на Новый год 
у Деда Мороза». 
Актриса Агата Муцениеце 
старается, чтобы детство ее 
10-летнего сына и 7-летней 
дочери было счастливым. 
— Тимофей и Мия до сих пор 
верят в волшебство, а я им 
подыгрываю, — рассказала 
Агата «МВ». — Каждый год 
они приносят мне список 
подарков, который я должна 
передать Деду Морозу.       Вот 
сейчас Тимофей попросил 
раскраску, а Мия — малень-

кую куколку. Но я все равно 
еще докуплю то, что детям 
нравится. Для Тимофея — 
машины на радиоуправле-
нии, летающие вертолеты. 
Актриса Анна Хилькевич то-
же поддерживает в детях — 
7-летней Арианне и 5-летнее 
Марии — веру в чудеса:
— Хочу, чтобы мои дочки 
как можно дольше верили 
в Деда Мороза. Но старшая 
дочь в этом году попросила 
у Деда Мороза пони!..
Интересный стиль общения 
с новогодним волшебником 
сложился в семье актрисы 
Юлии Пересильд. Каждый 
год вместе с детьми она пи-
шет письма Деду Морозу 
и кладет их в морозилку. 
Этот отсек в холодильнике 
семья использует как пор-
тал в сказочный мир. Через 
морозилку общается с вол-
шебным миром и актриса 
Екатерина Копанова: 
— Дети уже написали пись-
ма Деду Морозу и отправи-
ли через морозилку. Почти 
всегда они пишут: «При-
неси нам, пожалуйста, де-
душка, что сам захочешь, 
пусть это будут классные 
подарки, которые нам по-
нравятся». В этом году даже 
для меня у Деда Мороза по-
просили чай, а для мужа — 
конфеты. 
— Моя дочь до сих пор пи-
шет письма Деду Морозу, — 
призналась в беседе с «МВ» 
актриса Алла Юганова. — 
И нашему, и другим в раз-
ные страны. Приходится 
изощряться. Китайский 
передавал китайские фона-
рики, а русский — швейную 
машинку, слаймы (желе для 
лепки. — «МВ»), игрушки. 
Актриса Юлия Такшина 
вспоминает, как менялись 

новогодние «заказы» у ее 
сыновей. 
— Когда сынишки были 
маленькие, конечно, мы 
писали письма Деду Морозу 
и ждали под елкой, что он 
положит, — обычно это бы-

ли игрушки, конструкторы. 
Потом был прекрасный пе-
риод, когда сыновья ждали 
книги. В этом году, скорее 
всего, будут электрогитары. 
— Младший Давид пока не 
может писать, он о своем 
желании говорит старше-
му Артуру, и тот пишет за 
двоих, — рассказал «МВ» 
отец двоих сыновей, олим-
пийский чемпион по шорт-
треку Руслан Захаров. — 
И потом дети с нетерпением 
ждут, когда наступит утро 
1 января. В прошлом году 
мы им подарили большую 
железнодорожную станцию. 
Играли потом все вместе!
Дарья Завгородняя, 
Динара Кафискина
vecher@vm.ru

старается, чтобы детство ее
10-летнего сына и 7-летней
дочери было счастливым. 
— Тимофей и Мия до сих пор
верят в волшебство, а я им
подыгрываю, — рассказала
Агата «МВ». — Каждый год
они приносят мне список
подарков, который я должна
передать Деду Морозу.       Вот
сейчас Тимофей попросил
раскраску, а Мия — малень-

Знаменитости 
рассказали, 
какие письма
их дети
пишут
накануне 
Нового года

Прямая 
речь

То, что дети верят 
в Деда Мороза, далеко 
не всегда признак пси-
хологической незрело-
сти. Просто в семьях, 
где несколько детей, 
получение новогодних 
подарков — это прият-
ный и душевный игро-
вой ритуал, объединя-
ющий семью. Дети по-
нимают, что это игра. 
Также нормально, 
когда дети конкретно 
формулируют свои 
просьбы «Деду» — 
вплоть до артикулов. 
Это значит, что у них 
хороший контакт 
со своими желаниями. 
Однако насторажи-
вает слишком «мате-
риальный» характер 
запросов: раньше мы 
желали здоровья близ-
ким, счастья, а теперь 
большинство потреб-
ностей — в материаль-
ной сфере.  

Анастасия 
Пономаренко
Старший 
преподаватель 
Московского 
института 
психоанализа

Пересильд передает по-
слания через морозилку 

Марина
Шахназарова
40 лет, банковский 
сотрудник

Дочке Софье 15 лет, а сы-
ну Льву — 10. Оба они 
в качестве подарка на Но-
вый год хотят поехать 
в спортивный лагерь 
в Подмосковье. Один раз 
они туда съездили и влю-
бились в это место. Очень 
хотят новых знакомств 
и активностей, а Лев про-
сит еще большую коробку 
сладостей.

Михаил Кратюк
38 лет, кинокритик

Мой сын Роман увлека-
ется реконструкцией, 
поэтому на Новый год он 
хочет, чтобы ему подари-
ли что-нибудь из новой 
формы французского 
солдата. Это то, что он го-
ворит своим родителям. 
Плюс, скорее всего, будет 
писать письмо Деду Мо-
розу. Даже не знаю, что он 
может у него попросить.

Елена Наимова
56 лет, педагог

У меня есть дочка, ей во-
семь лет. Она очень хочет 
получить в подарок на-
стольную игру, так как 
увлекается этим. Помимо 
этого, в письме Деду Мо-
розу она написала, что хо-
чет получить объемную 
книгу, которая рассказы-
вает о пиратах. Часто она 
задает вопросы о том, 
как Дед Мороз будет из-

готавливать этот подарок 
на своей фабрике.

Михаил Кузнецов
44 года, служащий 
государственной 
обороны

Моей дочке Софье пять 
лет. Она любит сладкое 
и часто ест его в больших 
количествах. Мы, как 
родители, понимаем, что 
это не очень полезно, по-
этому покупаем ей слад-
кие фрукты и ограничи-

ваем в конфетах. Именно 
поэтому у Деда Мороза 
она попросила мешок 
сладостей. В письме Деду 
Морозу она похвасталась 
своими достижениями. 
Она сказала, что сможет 
съесть лимон, не мор-
щась. И это правда.

Елена Холина
36 лет, менеджер

Моя дочь Алиса, которой 
семь лет, хочет получить 

в подарок на Новый год 
куклу с большими гла-
зами. Этим увлекаются 
сейчас все дети ее воз-
раста. Она уже написала 
письмо Деду Морозу 
и собирается положить 
его под елку в Новый год. 
Она написала, что весь 
год вела себя хорошо 
и очень ждет Новый год, 
ведь это ее любимый 
праздник.
Москвичей опрашивала
Анастасия Старостина
vecher@vm.ru

Наш опрос О чем мечтают юные москвичи?

Принеси нам, 
дедушка, 
классные 
подарки 
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Актриса Юлия 
Пересильд 
со своей 
14-летней 
дочерью 
Анной
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самосвала в серийного про-
изводство. Автомобиль-бес-

пилотник с колесной фор-
мулой 8х4 предназначен 

для работы на карьерах 
и разрезах. Кстати, 

автомобиль полу-
чил обтекаемый 
дизайн кабины, 
к о т о р о й  н е т 
как таков ой: 
внутри метал-
лической буд-
ки — бортовая 
электроника.
— Беспилот-
ная техника 
у ж е  д а в н о 

применяется 
в мире. В Москве, 

например, можно уви-
деть механических достав-
щиков товаров — по улицам 
ездят роботы, напоминаю-
щие пылесосы, — рассказы-
вает автоэксперт Евгений 
Янин. — В метро несколь-

ких стран мира ходят поезда 
без машинистов. Любой со-
временный пассажирский 
самолет управляется факти-
чески компьютером и пилот 
фактически не летчик, а ско-
рее оператор, работающий 
на «компе». Тестируются 
и автомобили-беспилотни-
ки. Например, такси. Так 
что появление самосвала, 
работающего на автопило-
те, вполне закономерно. 
Как пояснил эксперт, само-
свал вполне может быть 
востребован, поскольку на 
угольных разрезах понятная 
дорожная обстановка:
— Есть, грубо говоря, огром-
ная яма в земле, на дне кото-
рой шагающий экскаватор 
черпает уголь. Ни светофо-
ров, ни полос для движения, 
ни тротуаров, ни пешеходов 
на угольном разрезе нет: 
только техника и те, кто ею, 
сидя в кабине, управляет. 

Чтобы устроить на угольном 
разрезе дорожную аварию, 
нужно сильно постараться. 
Летом этого года впервые 
в России на трассе Санкт-
Петербург — Москва стар-
товали коммерческие пере-
возки с использованием 
грузовиков в беспилотном 
режиме. Первыми поеха-
ли «КАМАЗы», скоро к ним 
присоединятся беспилот-
ные грузовики от компании 
«СберАвтотех». Эти машины 
уже не только тестируются, 
они возят коммерческие гру-
зы для таких компаний, как 
ПЭК, Х5, Globaltruck и «Газ-
промнефть-Снабжение». 
Уже к сентябрю 2024 года 
трасса будет полностью 
укомплектована беспилот-
ной инфраструктурой.

■ Госдума в первом 
чтении приняла за-
конопроект, согласно 
которому полис ОСАГО 
исключается из перечня 
обязательных докумен-
тов для регистрации 
транспортного средства 
при смене его владельца 
после продажи. «Вечер-
ка» узнала подробности. 
Депутат Госдумы Александр 
Толмачев считает, что но-
вый закон не-
обходим.
— Да леко не 
все, кто покупа-
ет и оформляет 
на себя авто-
мобиль, сразу 
начинают ез-
дить, а значит, 
полис для реги-
страционных 
действий им не 
нужен. Поэтому принято 
решение «разгрузить» па-
кет документов.
Есть и другое следствие но-
вовведения. Как пояснил 
автоэксперт Сергей Тягу-
нов, сейчас по закону, про-
давая машину, владелец 
подает электронное заяв-
ление в ГИБДД или лично 
в подразделение. 
— Это разрешается сделать 
в течение десяти дней с мо-
мента сделки. За этот срок 
по закону, новый владелец 
должен поставить машину 
на учет. Проблема в том, 
что люди все разные, и бы-
вает, что прежний владелец 
машины в эти десять дней 
может получать штрафы 
с камер за нарушения, со-
вершенные новым соб-
ственником, — пояснил 
эксперт. — Ему приходится 
идти и доказывать, что, поч-
ти буквально, «я не я, и ло-
шадь не моя». А новый закон 
разрешит снимать машину 
с учета в день завершения 

сделки, если договор купли-
продажи оформили через 
Госуслуги или у нотариуса. 
Получается, что он ограж-
дает продавцов от недобро-
совестных покупателей.
Третий плюс ждет жителей 
новых территорий. 
— Многие из них столкну-
лись с проблемой: их маши-
ны неправомерно и необо-
снованно объявлены Укра-
иной в международный ро-

зыск, поэтому люди вообще 
не могут зарегистрировать 
авто, — пояснил Александр 
Толмачев. — Новый законо-
проект позволит разрешить 
и эту проблему.
Сергей Тягунов подтверж-
дает:
— Жил человек, скажем, 
в Мелитополе, имел маши-
ну. Сейчас Мелитополь — 
российский. Но буквально 
все автомобили оставших-

ся там людей Украина объ-
явила в международный 
розыск. И нашим новым 
гражданам буквально че-
рез суд приходится доказы-
вать: нет, никто ничего не 
крал. Когда закон примут, 
зарегистрировать машину 
в российской юрисдикции 
станет очень просто.
В целом новый закон сде-
лает жизнь автовладельцев 
«юридически проще».

Изменения 

■ С 1 апреля 2024 года 
некоторые водители 
должны обновить права: 
часть водительских удо-
стоверений перестанет 
быть действительными. 
«МВ» узнала подробно-
сти и нововведении. 
Согласно изменениям в ФЗ 
«О безопасности дорожного 
движения», иностранные 
национальные и междуна-
родные водительские удо-
стоверения будут признаны 
недействительными для 
управления транспортными 
средствами на территории 
России, рассказал юрист 
Московской коллегии адво-
катов Кирилл Лиханов.
— Теперь, по закону, во-
дительские удостоверения 
будут недействительны по 
истечении одного года с да-
ты получения лицом, являю-
щимся или являвшимся ино-
странным гражданином или 
лицом без гражданства, ви-
да на жительство либо граж-
данства России, — пояснил 
эксперт. — Также  их не при-
знают действительными по 
истечении одного года с да-
ты первого после получения 
иностранного националь-
ного водительского удосто-
верения въезда в Россию их 
владельца — гражданина 
России. Получается, что 
у тех, кто стал гражданином 
России или получил в стране 
вид на жительство, есть ров-
но год для замены прав.
Исключение составляют на-
циональные водительские 
удостоверения, выданные 
в Республике Беларусь — их 
менять не придется, заклю-
чил эксперт. 

Пора менять 
права

А полис оставь
при себе
Госдума готовится принять 
удобный закон для водителей 

31 мая. Автолюбитель 
Анастасия Воронина 
за рулем своей иномарки

Ноу-хау

■ В России появился 
новый беспилотный 
грузовик, произве-
денный «КамАЗом» 
под маркой «Ат-
лант-49 Робокоп».
В компании назв а ли 
свою разработку верши-
ной инженерной мысли. 
И «Робокопом» модель 
называется не зря: внеш-
не техника напоминает ро-
бота. На заводе рассказали, 
что пока беспилотник от-
правится в научно-техно-
логический центр для дора-
ботки, а после этого его от-
дадут заказчику в Кемерово 
для испытаний на реальном 

угольном раз-
резе. Как только 
техника покажет свою со-
стоятельность в реальных 
условиях, так сразу придет 
понимание примерных сро-
ков запуска беспилотного 

Самосвал 
поедет сам 

Прямая 
речь

Необходимость по-
купки полиса для ре-
гистрации транспорт-
ного средства была 
одним из основных 
драйверов на рынке 
ОСАГО. В случае  при-
нятия закона многие 
автовладельцы отка-
жутся от страхования. 

Антон 
Шапарин
Президент 
Национального 
автомобильного 
союза
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резе. Как только 
техника покажет свою со-

Беспилотный самосвал 
«Атлант-49» — «отече-
ственный Робокоп»

Материалы к рубрике 
«За рулем» подготовила
Анна Михайлова 
vecher@vm.ru

Нововведение 
разгрузит па-
кет документов 
для регистра-
ции авто 
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■ На месте круше-
ния «Титаника» было 
найдено много драго-
ценностей. Их общая 
стоимость оценивается 
сегодня в 200 милли-
онов долларов (более 
18 миллиардов руб-
лей). Но сейчас стали 
сокровищами даже 
копеечные бытовые 
предметы, побывав-
шие на легендарном 
лайнере или как-то свя-
занные с ним. 
Так, за 23 тысячи долларов 
(2 миллиона рублей) на 
аукционе в 2015 году был 
продан крекер из пайка 
для членов экипажа. Это 
печенье сохранил на па-
мять матрос «Карпатии» 
(пароход, который первым 
прибыл на место круше-
ния) — видимо, практич-
ный мужчина почувство-
вал, что через десятилетия 
печенюшку можно будет 
продать по спекулятивной 
цене. 
Как известно, оркестр на 
борту тонущего корабля 
мужественно продолжал 
му зициров ать,  чтобы 
успокоить и поддержать 
напуганных пассажиров. 
В 2013 году в Лондоне про-
дали скрипку Уоллеса Харт-
ли, одного из отважных му-
зыкантов, за 1,5 миллиона 
долларов (более 130 мил-
лионов рублей).
Еще один ценный предмет, 
связанный с историей «Ти-
таника», — фотография 
предположительно того 
самого айсберга, который 
потопил британский лай-
нер. Фотографию сделал 
вскоре после ката-
строфы стюард суд-
на «Принц Адаль-
берт». Снимок был 
продан с молотка 
в  2 015  г од у  з а 
21 тысячу фун-
тов стерлингов 
(более 2 милли-
онов руб лей).
Тогда же, в 2015 
г о д у,  н а  и н -
тернет-аукци-
оне Lion Heart 
Autograph было 
продано меню по-
следнего обеда для 
первого класса на па-
роходе «Титаник». Сто-
имость лота составила 
88 тысяч долларов 
(чуть более 8 миллио-
нов рублей по нынеш-
нему курсу).

Спасаясь с тонущего ко-
рабля, стюардесса Мейбл 
Беннет выбежала на палу-
бу в одной ночной рубаш-
ке. Кто-то из пассажиров 
любезно уступил ей бобро-
вую шубу, чтобы Мейбл не 
простудилась. В этой шубе 
барышня благополучно 
добралась до берега и про-
жила долгую жизнь. Она 
умерла в 1974 году в воз-
расте 96 лет. Бобровый мех 
обладает высокой износо-
стойкостью, шуба и по сей 
день выглядит прилично. 
На одном из аукционов 
кто-то из коллекционеров 
приобрел ее за 210 тысяч 
евро (почти 13 миллионов 
рублей по современному 
курсу). 
С момента начала экспеди-
ций к лайнеру «Титаника» 
со дна было поднято более 
5,5 тысячи предметов — от 
банки оливок до брилли-
антовых украшений. Са-
мым важным артефактом 
считается колокол, в кото-
рый члены корабельной 
команды, впередсмотря-
щие Фредерик Флит и Ред-
жинальд Ли, ударили три 
раза, заметив роковой 
айсберг. Хранится колокол 
в коллекции компании — 
держательницы прав на 
поднятые артефакты RMS 
Titanic, Inc., входящей в ки-
тайский консорциум EM 
Group. В настоящее время 
колокол не выставляется 
и не продается.

■ Экземпляр меню 
ужина для пассажиров 
первого класса лайне-
ра «Титаник» продали 
за 83 тысячи фунтов 
стерлингов (около 
9,5 миллиона рублей) 
на аукционе Henry 
Aldridge and Son в Вели-
кобритании.
Всего в мире сохранилось 
около 10 экземпляров меню 
с «Титаника». В первый день 
путешествия в ресторане 
лайнера подавали куриный 
суп, ягненка, ветчину со 
шпинатом, жареную кури-
цу. Это известно из списка 
блюд, ушедшего с молотка 
на аукционе за 100 тысяч 
фунтов (почти 7 миллио-
нов рублей) в 2018 году. 
Нынешний артефакт пред-

ставляет перечень яств, 
которые подавали пассажи-
рам корабля за три дня до 
столкновения с айсбергом. 
В меню указаны: устрицы, 
куриный бульон, мясо мо-
лодого барашка с мятным 
соусом, крем-
суп из спаржи, 
говяжья вырез-
ка, жареные го-
луби, цыпленок 
под соусом из 
хлеба, говяжье 
филе с хреном, 
з е л е н ы й  г о -
рошек, лосось 
с голландским соусом, пю-
ре из пастернака, гарниры 
из риса и картофеля, утка 
с соусом из портвейна, са-
лат, пудинг, кофейный де-
серт, французское мороже-

ное. Такие меню тиражиро-
вались на печатном станке 
в отдельном помещении 
«Титаника». За это отвечали 
члены команды. Глубоко за 
полночь они печатали меню 
на подготовленных бланках, 

чтобы успеть к завтраку. 
Сотни «программок» каж-
дый день раскладывались по 
столам в обеденных залах, 
и каждый гость мог забрать 
меню в качестве сувенира. 

«Титаник» 
угощал 
устрицами

1) Меню со списком 
блюд, которые 
подавали 
пассажирам 
14 апреля 1912 года
2) Лайнер «Титаник»

Сокровища

Бобровая шуба 
спасла жизнь

Часы путешественника из Российской империи

Кроме меню с устрицами и кон-
соме, на британском аукционе 
были еще два очень любопытных 
лота. 
■ Среди самых дорогих лотов 
оказались часы, принадлежав-
шие пассажиру второго класса 
Синаю Кантору — уроженцу 
Витебска (ныне Белоруссия, 
тогда — Российская империя). 
На родине 34-летний Синай тор-
говал пушниной и мехами и меч-
тал выучиться на врача в США. 

В 1912 году они с женой Мириам 
купили билеты во второй класс 
злополучного «Титаника». Тра-
гедия разлучила супругов: Си-
най погиб, Мириам добралась 
до Нью-Йорка. Вскоре нашли тело 
Синая: его личные вещи передали 
вдове, в том числе карманные 
швейцарские часы с циферблатом 
на иврите, которые теперь ушли 
с молотка за 97 тысяч фунтов 
стерлингов (более 11 миллионов 
рублей).

■ Также на аукционе был продан 
клетчатый плед — один из тех, что 
выдавали пассажирам, когда они 
выходили на палубу подышать 
воздухом. Одна из особенностей 
этого шерстяного изделия — ло-
готип компании White Star Line, 
которой принадлежал «Титаник». 
Плед ушел с молотка за 96 тысяч 
фунтов стерлингов.

Прямая 
речь

Завтрак, который на-
чинался на «Титанике» 
в семь утра, готовили 
60 поваров под руко-
водством шеф-повара 
Чарльза Проктора, 
который вместе с су-
шефом ежедневно раз-
рабатывал и утверж-
дал меню для каждого 
приема пищи. За кон-
дитерские изделия 
и выпечку отвечал 
знаменитый пекарь 
Чарльз Джоугин. Его 
восхитительную сдо-
бу хвалил даже сам 
Томас Эндрюс — круп-
ный бизнесмен, ин-
женер-судостроитель, 
конструктор лайнера 
«Титаник», погибший 
в катастрофе.

Максим 
Полищук
Историк, 
председатель 
Историко-
исследовательского 
сообщества 
«Титаника»

Материалы к рубрике «Тенденции» 
подготовила Дарья Завгородняя 
vecher@vm.ru

Пассажиров кор-
мили бараниной 
и даже жареными 
голубями 

Блюда по меню вхо-
дили в стоимость би-
лета. По данным The 
Washington Times, це-
ны на билеты на «Ти-
таник» составляли 
от 40 долларов за ме-
сто в третьем классе 
до 4350 долларов 
(около 4,6 миллиона 
рублей на нынешние 
деньги) за отдельное 
размещение в первом 
классе. Пассажиры 
первого класса также 
могли питаться по ин-
дивидуальному меню, 
но это оплачивалось 
отдельно. 

Факт

Меню с лайнера продали 
за 9 миллионов рублей
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Вопрос к юристу
И. Новикова попросила 
объяснить, что значит «по-

жизненное насле-
дуемое владение». 
Ей рассказали, что 
впервые подобное 
понятие появи-
лось в 1990 году 
в основах законо-
дательства СССР 
и союзных респуб-

продуктами питания, ад-
министрацией района был 
изменен ассортимент па-
вильона «Овощи фрукты», 
расположенного 
на Смольной, 15, 
а также открыт   
магазин на Смоль-
ной улице, 5», — 
отвечала рубрика. 

Юридические услуги

● Экстрасенс! Таролог! Астролог! 
Вопрос бесплатно. Т. 8 (925) 676-21-20

Разное

Финансовые услуги

Строительство и ремонт

Мебель

● Скупка. Быстро. Деньги сразу.
Т. 8 (499) 226-25-39

● Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52

● Купим доли, квартиры, участки.
Т. 8 (915) 171-71-02
● Сниму кв./ком-ты. T. 8 (495) 772-50-93
● Риелтор Надежда. Т. 8 (906) 710-71-74
● Сниму жилье. Т. 8 (965) 159-17-42

Недвижимость Tранспортные услуги

Работа и образование

● Покупаю марки, конверты Китая 
и Монголии. Т. 8 (985) 923-18-17
●  Покупаем  почтовые  марки . 
Т. 8 (999) 928-12-17
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 500 000 р.
Полки. Т. 8 (925) 585-40-56

● Охранник без лицензии требуется 
в универсам на вахту. Зарплата без 
задержек 45 000 рублей. Аванс еже-
недельно. Т. 8 (925) 147-10-51
● Курьер ЗП 60 т.р. Т. 8 (495) 681-32-43

● Грампластинки, аудиотехнику, раз-
ную старину Т. 8 (985) 979-56-09
● Покупаем все. Т. 8 (495) 641-67-21

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата сра-
зу. Т. 8 (495) 128-50-09
● Книги покупаем, домашние библио-
теки. Выезд. Т. 8 (495) 961-36-02 

Купим военную форму и форму 
министерств и ведомств СССР, КГБ; 
военный антиквариат, наградные 
знаки, трофеи ВОВ, атрибутику СССР. 
Самовар, икону, картину, портсигар, 
бюсты, старинные награды, антиква-
риат. Т. 8 (916) 809-01-04

Медицинские услуги

Товары и услуги

Mагия, гадания

Коллекционирование

На правах рекламы Частности

● Ремонт мебели. Т. 8 (925) 504-54-71

Цену назначаете сами!
Тел.: 8 (499) 226-28-79

● Московская социальная юридиче-
ская служба. Бесплатные консультации. 
Составление исков. Участие в судах. Все 
споры, в т.ч. поможем вернуть или рас-
служебить квартиру, выписать из квар-
тиры. Наследство. Семейные споры. 
Банкротство физлиц. Т. 8 (499) 409-91-42
● Весь спектор юридических услуг. 
Звоните Т. 8 (929) 677-28-88
● Юристы и адвокаты. Консультация 
бесплатная! Т. 8 (495) 201-25-12

Тел.: 8 (499) 112-05-33

Золота ,  меха ,  техники ,  авто .
ООО «Ломбард Платинум». ОГРН 
1087746946847.

■ Рубрика «Справочное 
бюро» всегда пользова-
лась большим спросом 
у москвичей. Читатели 
газеты присылали в ре-
дакцию самые разные 
вопросы. 

Любимый магазин
В номере з а 15 ноября 
1997 года Л. Привалова 
вспомнила, что раньше на 
Смольной улице, 15, нахо-
дился очень хороший про-
дуктовый магазин. Совсем 
рядом с домом всегда мож-
но было купить 
все необходимое. 
Москвичка реши-
ла узнать, почему 
его закрыли. 
На Смольной ули-
це действительно 
был расположен 
продовольственный отдел 
магазина «Успех».«Из-за 
большой задолженности 
по арендной плате и ком-
мунальным платежам его 
закрыли. Чтобы обеспечить 
жителей близлежащих до-
мов самыми необходимыми 

Москвичка 
выбира-
ет товар 
в овощном 
отделе од-
ного из сто-
личных 
универса-
мов. Фото 
1975 года 

Собаки породы сен-
бернар отличаются 
миролюбивым 
характером 

Газета «Вечерняя Москва» с читателями уже почти 100 лет. Долгие годы она 
была и путеводителем, и всезнающим «Справочным бюро». Эта рубрика 
давала читателям уникальную возможность получить ответы на важные 
вопросы. Накануне векового юбилея редакция вспоминает, что волновало 
жителей Москвы в разные годы. 

Никита Бессарабов
vecher@vm.ru

Редакция 
отвечает

Светлана Ильина 
Жительница ЗАО, 69 лет

Вопрос: Моя собака 
Тося часто болеет. 
К частным ветерина-
рам обращаться доро-
го. Можно ли получить 
бесплатную помощь?
Ответ редакции 
«МВ»: Государствен-
ная ветслужба Москвы 
бесплатно вакциниру-
ет животных против 
бешенства. Льготы при 
оказании услуг предо-
ставляют ветеранам 
Великой Отечествен-
ной войны, инвалидам 
I группы и семьям, 
воспитывающим де-
тей-инвалидов. Бес-
платно лечат собак-по-
водырей. 

Газета «Москва 
Вечерняя» как не-
отъемлемая часть 
истории газеты 
«Вечерняя Москва» 
возрождает на своих 
страницах рубрику 
«Справочное бюро». 
Присылайте любые 
вопросы, проблемы, 
предложения на почту 
vecher@vm.ru, и мы 
обязательно на них 
ответим в очередном 
номере.

Владимир Андреев
vecher@vm.ru

продуктами питания, ад-
министрацией района был 
изменен ассортимент па-
вильона «Овощи фрукты», 
расположенного 
на Смольной, 15, 
а также открыт   
магазин на Смоль-
ной улице, 5», — 
отвечала рубрика. 
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От «Успеха» ничего не осталось

Требовать плату за со-
держание животных 
дома незаконно 
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лик о земле. Потом оно было 
закреплено в новом Граж-
данском кодексе РФ. Те, кто 
имеет земельный участок 
в пожизненном наследуе-
мом владении, располага-
ют ограниченным правом 
на землю, то есть они могут 
передавать по наследству, 
сдавать в аренду, но ни в ко-
ем случае не продавать.

Император, место
О. Борисов в своем письме 
посетовал на поведение ко-
миссии из домоуправления. 
Мужчина написал, что у не-
го появился пес, красавец 
сенбернар по кличке Им-
ператор. На днях мужчине 
сказали: «Раз у вас такая 
большая собака, вы должны 
оплачивать ее проживание 
в квартире». Москвич спро-
сил, правомерно ли такое 
требование. В редакции 
ответили, что требования 
абсолютно необоснованны. 
Ни одним из действующих  
законов взимание платы за 
содержание в квартирах жи-
вотных не предусмотрено.
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Ответы на сканворд

По горизонтали: Щука. Ежонок. Лекция. Блин. Гамлет. Спор. Гессе. Вече. Записки. Тьма. На-
лим. Лось. Конь. Дроздова. Нагиев. Обои. Охра. Конфуз. Гроздь.
По вертикали: Налог. Стекло. Ящик. Целовальник. Заря. Деньги. Пазл. Воз. Размер. Верба. Очаг. 
Приз. Дело. Ананас. Сало. Вход. Косметичка.

Сканворд Составил Олег Васильев / vecher@vm.ru

Свой доклад о состоянии 
экономики премьер-ми-
нистр начал издалека: «Вы 
знаете Ким Кардашьян?»

■ 
— А что у тебя значит эта 
татуировка?
— Брови.

■
Петя понял, что папа не со-
всем космонавт, когда тот 
привез ему с Луны шахма-
ты из хлебного мякиша.

■
Только во время родов 
женщина может прибли-
зительно понять те муки, 
которые испытывает муж-
чина с температурой 37,2.

■
— Мама, папа, знакомь-
тесь, это Алик, модный мо-
сковский шиномонтажье.

■
Ha cвaдьбe жeниx peшил, 
чтo зa тaкиe дeньги ему 
лучшe выкупить бpaтa из 
тюpьмы, чeм нeвecту.

■
Просматривая «Камасу-
тру», дзюдоист Анатолий 
заметил, что из семьдесят 
третьей позы очень удоб-
но переходить на болевой. 

■
— Не надо cтрелять, царе-
вич, — сказала лягушка.
— Почему?! — yдивился 
Иван-царевич.
—  То л ь к о  б е з  о б и д . 
Стpашненький ты…

■
Семейное положение «Ко-
мандированный».

■
Оксана вызвала на дом 
сантехника и сильно разо-
чаровалась в немецком ки-
нематографе.

■
Бог создал женщин разны-
ми, а Менделеев дал шанс 
каждой.


